
пролетарии к е х  т рап , соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ЧЕТВЕРГ, 13 ОКТЯБРЯ 1УЗВ ГОДА № 235 (20455) Цена 3 коп, 
в в в в т в ш в а

АРЕНДНЫЙ ПОДРЯД В АСИНОВСКОМ РАЙОНЕ-

Х О З Я И Н
КОРНЕПЛОДНОГО

П О Л Я
в последние годы все больше пло

щадей отводится в АСИНОВСКОМ районе 
под корнеплоды. Оно и понятно; от
личный корм для скота, особенно ~  
молочного. Все бы хорошо, но как 
только наступает пора уборки, так на
чинаются проблемы. Приходится руко
водителям хозяйств и помощи просить 
у горожан, и своих работников всяче
ски заинтересовывать.. Неужели нет 
достойного выхода из «заколдованного 
круга»? Есть. Это практически доказа
но в совхозе «Коммунист».
Необычно выглядело .здесь поле с кор

неплодами; не видно было традиционных 
куч н кучек, в 1ноторые сбрасывают их 
при ручной уборке, Даже показалось, буд
то прошлись по повер-хности недавно дис
ками и катками. А вот непривычный на 
вид агрегат. Рядом с ним, на буксире у 
трактора «Беларусь», тележка.

Механизатор Ново'Николаевского отде
ления Анатолий Михайлович Яськов рас
сказывал:

- - Второй год выращиваю корнеплоды.

А началось с того, что решил взять на 
арендный подряд эту культуру. Для пер
вого раза очень даже неплохо получилось: 
по 2 0 0  центнеров с каждого гектара. 
Нынче, правда, урожай похуже. Погода 
здорово помешала, и с севом, по-моему, 
я припозднился.

Всего у Яськова, как и в прошлом го
ду, 300 гектаров. Весь цикл — подготовку 
почвы, сев, уборку — выполняет он свои
ми руками. От советов специалистов не 
отворачивается. Да и в период копки, ре
ально мысля, от надежных помощников не 
отказался. Ими стали механизаторы Г. А. 
Макаров и В. ’ И. Суханов. Сперва ботву 
срезали «КИРом», следом шел корнеубо
рочный комбайн, по транспортеру вита
минные корни падали в тележду. В об
щем, технология такая: копка — бурто
вание т- транспортировка по отделениям 
совхоза.

— К сожалению, — продолжал Анато.- 
ЛИЙ Михайлович, —, никак пока не удает
ся полностью избавиться от ручного тру
да, особенно на неудобицах, где техникой 
«не крутануться». Тут по.могают школьни
ки... Как мне платят, спрашиваете? 
Главное —■ денежный фонд точно рассчи
тан по нормам выработки. Эту сумму я 
получаю за плановый урожай. А вот за 
то, что сверх плана, — уже двойная оп
лата. Ничего в обп(ем-то мудреного.

Такой выход — простой и эффективный 
— нашли в совхо.зе «Коммунист». Отдали 
возделывание полезнейшей .культу’ры в 
аренду, получил арендатор необходИиМую 
технику. Понятно, что не последнюю^ роль 
сыграла и его вера в новое дело.

Кстати сказать, когда в других хозяй
ствах района еще только приступали к 
уборке корнеплодов, арендатор Яськов ее
уже завершал. _______ -

К. НИКОЛАЕВ.
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Ровные результаты в период перевода скота на стойловое содержание Ь 

совхозе «Корниловский» Томского района сохраняются потому, что это живот
новоды не первый год избирают гибкую тактику. Пока позволяет погода, каж
дое утро коров выгоняют из животноводческих помещений пастись. По возвра
щении на ферму животные по.дучают корнеплоды, зеленку поздних сроков и 
зерносенаж. Надои, превышающие почти иа килограмм прошлогодний среднесу
точный уровень, свидетельствуют о правильной тактике животноводов хозяй
ства.

НА СНИМКАХ; оператор кормоцеха Александр Николаевич Драннчников 
на фуражной площадке; .ночью в стойлах — днем на полях.

В. ВЕИЛЕРТ,

ВТОРОЕ
РОЖДЕНИЕ

ЛЬНА
Непривычно было 

льняное поле безлн>дье,м. 
Нет, без ручного труда 
не обошлось: люди соби
рали и составляли в 
«бабки» уже связанные 
снопы. Зато остальная 
работа — .механизиро
ванная. И все потому, 
что трое механизаторов 
Новокусковского отделе
ния совхоза «Комсомо
лец» — В. Марченко, 
С. Кусков и Ю. Кусков 
взяли в аренду выращи
вание льна.

Доходнейшей культу
рой занято 2 0 0  гектаров 
— площадь немалая. 
Подготовка почвы, сев, 
последующие агротехни
ческие операции, вдумчи
вое освоение по ходу де
ла новой техники --- 
много было ХЛ0.П0Т. По
надобилась, естественно, 
помощь специалистов, 
пригодился не забытый 
еще в районе опыт воз
делывания льна..

Результаты (превзо
шли ожидания. По до
говору, заключенному 
арендатора,ми с дирекци
ей, планировали продать 
совхозу с каждого гекта
ра 3 ' центнера семян и- 
15 центнеров льносолом- 
ки, получили же куда 
больший урожай. Высо
ки были и темпы работы. 
Уже к 22 сентября лен 
с половины площади был 
вытереблен, очесан, об
молочен. Часть его уло
жили в скирды, другую 
— отправили на льноза
вод.

Говоря о заводе, 
нельзя не отметить факт 
внедрения новой формы 
отношений с перерабаты
вающим предприятием — 
кооперации. Предусмот
рено, в частности, что 
заводчане могут прийти 
на помощь, когда про
дукция проходит предва
рительную обработку. 
Или, скажем, потребова
лось помочь в транспор
тировке — горожане го
товы, пото.му что ускоре
ние этой операции в их 
же интересах. Очень эф
фективен и такой мо
мент: совхоз установил
на заводе собственную 
сушилку, а обслуживают 
ее специалисты пред
приятия. Короче говоря, 
принцип «ты — мие, я 
- -  тебе», полностью очи
щенный от негативного 
смысла, на деле укреп
ляет содружество, по
вышает производитель
ность труда.

А что сами арендато
ры думают о своей рабо
те? И вообще — как 
возникла у этих молодых 
людей идея взяться за

О р г а н и з а ц и ю  р е ш е н и я  

в о з л о ж и т ь . . .
Об экологических проб.темах Томска наш корреспон

дент беседует с предсе.чателем горисполкома Б. А. КОВРИ- 
ГИНЫМ и председателем городской постоянно действую

щей депутатской комиссии по охране природы и рацио
нальному использованию природных ресурсов профессо
ром Ю. П. ПОХОЛКОВЫМ.

столь трудную задачу, 
не лишенную риска?

Общее мнение выра
зил звеньевой Виктор 
Марченко, сказав, что’ не 
последним мотивом было 
и то, что просто стыдно 
перед стариками за ны
нешнее отношение ко 
льну. Ведь было время— 
не только на всю область 
гремел район успехами в 
этой отрасли!.. В конце 
прошлого года состоялся 
у будущих арендаторов 
подробный разговор с 
директором совхоза 
П. А. Артемовым. Руко
водитель решите.тьно 
поддержал ребят. И не 
только на словах. Когда 
дошло дело до конкрет
ной организации коллек
тива, появилась новая 
техника, экономическая 
служба разработала под
робные условия.

Побывал я у «овокус- 
ковских льноводов в ту 
пору, .когда уже вся со
ломка была в «бабках». 
Интересно было, конечно, 
у.знать, как арендаторы 
рассчитываются за при
влеченный труд.

— За помощь, — по
яснил звеньевой, — пла
там из своего фонда зар
платы. Есть и другие 
расходы, например, за 
эксплуатацию зернового 
комбайна, с помощью ко- 
торо'го обмолачиваются 
семена... В общем, чтобы 
не остаться в накладе, 
единственный выход — 
добрая урожайность и 
снижение себестоимости.

Проблемы у молодых 
энтузиастов, конечно, 
есть. Если говорить обоб
щенно, то суть их в сле- 
дующе.м. . Не выработа
лось еще даже со сторо
ны некоторых специали
стов и .руководителей по- 
настоящелгу вниматель
ное и доброжелательное 
отношение к арендато
рам. Дескать, взвалили 
на себя эту самую арен
ду добровольно — вот и 
крутитесь, как знаете. И 
результат такого отноше
ния сказывается. Напри
мер, в Казанке на току 
примерно 2,5 центнера 
элитных льносемян погу
били нерадивые работни
ки.

Я услышал не только 
жалобы. Были и толко
вые планы на будущее, 
мечта о возрождении в 
районе льноводства в 
широких масштабах. И 
все же прозвучала в 
рассказе звеньевого и та
кая фраза, как-то сразу 
насторожившая; «В этом- 
то году все доведем до 
конца, как положено, а 
там...».

Н. ВОРОДУЛЯ.

~  Борис Александрович. 
в>1 были инициатором недав
но прошедшей сессия город
ского Совета, где рассматри
вались вопросы улучшения 
водоснабжения и водоотведе
ния Томска. .Впервые про
блема была вынесена на та
кое широкое обсуждение. 
Повлияет ли это на ускоре
ние решения очень сложных 
задач?

— Теперь мы имеем еди
ную программу, реализация 
которой и есть путь ре^чения 
проблемы. Работа будет вес
тись сразу по всем главным 
направлениям. Определены 
задания по увеличению мощ
ностей и ул5’чшению надеж
ности источников водообес- 
печения Томска. Ремонт, ре
конструкция и строительство 
водопроводных и канализа
ционных линий. Ведь сейчас 
городские коллекторы напо
ловину забиты илом, Очи
стить трубы — значит на
много ' увеличить их мощ
ность, без дополнительного 
строительства.

Руководители предприятий 
и организаций города полу
чили задания построить на 
своих территориях аккуму
лирующие емкости для бо
лее рационального использо
вания воды. Конечно, будет 
вестись строительство но
вых и расширение действую
щих систем оборотного водо
снабжение. Добьемся того, 
чтобы предприятия имели 
собственные скважины для 
производственных нужд. 
Должно быть исключено ис
пользование воды городского 
подземного водозабора на 
технологические цели.

— Томичи очень неприяз
ненно относятся к фактам 
растранжиривания чистей
шей артезианской воды. По
чему ее используют для ох
лаждения станков или про
мывки деталей? Ведь в не
которых странах питьевая 
вода продается в бутылках, 
а уж приборы учета ее рас
ходования есть в каждом до
ме.

— Наша программа на
целена на повышение техни
ческого уровня эксплуатации 
систем водоснабжения. Для 
этого нужно оснастить ее 
прогрессивными видами обо
рудования, средствами учета 
и контроля расходования во
ды в жилых, общественных 
.зданиях. Мы поручили ру
ководителям манометрового 
завода обеспечить город во
домерами через их министер
ство, посчитав, что этот путь 
самый короткий. И нашли 
'Взаимопонимание.

К 1990 году удельный 
расход воды на единицу про
дукции должен быть сокра
щен не менее чем на 2 0  
процентов, на коммунальные 
— на 15 процентов.

— Сейчас у томичей ста
ли возникать опасения: не
истощатся ли запасы под
земной воды?

— Моидность водозабора 
в настоящее время доведена 
до 177,5 тысячи кубометров 
в сутки. Разведанные и ут
вержденные запасы позво
ляют без риска истощения 
перевести город на обеспече
ние водой только из под
земных источников. Но, уве
личение мощности подземно
го водозабора связано со 
значительными капитальны
ми затратами, и с этим нель

зя не считаться. Поэтому мы 
еше н еще раз должны го
ворить о всемерной эконо
мии воды.

— Мы говорим о потреб
лении воды. Но ведь после 
использования она попадает 
в канализационные системы. 
Й если промышленные пред
приятия могут , и должны 
иметь замкнутую оборотную 
систему, то с бытовыми сто
ками коммуникаций порой 
просто не справляются. Не 
кажется ли вам, что горис
полком порой проявляет бес
принципность при сдаче жи
лья, когда не обращает вни
мания на плачевное состоя- 
:иие канализации, соглаша
ется с липовыми временны
ми схемами?

— Конечно,, мы поступаем 
беспринципно. Жилье — на
ша болевая точка, и когда 
сдается новый дом, то ра
дость его заселения заслоня
ет беды коммуникаций. Идем 
на всякие компромиссы, усу
губляем дело, а потом сами 
же выслушиваем нарекания,

- -  Вы считаете, что их 
не должно быть?

— Нет, нарекания справе
дливы, Меня не смущает ак
тивность томичей в деле ох-

§аны окружающей среды.
|аже более того, я ищу та

ких активных людей. Проб
лем у нас масса, и надо вы
работать четкую позицию по 
каждой. При этом надо точ
но определить конкретные 
адреса претензий, а-не кри
тиковать власть вообще, А 
у загрязнения воздуха, до
пустим, в каком-то микро
районе, есть автор. Это 
коллектив предприятия, его 
директор, специалисты.

— Кстати, я с большим 
удовлетворением в свое вре
мя узнал, что обществен
ность собирается провести 
пикетирование электролам
пового завода, — вступает в 
разговор Ю, П. Похолков,— 
Здесь часты выбросы вред
ных веществ в атмосферу. И 
если прохожие увидели на 
лозунгах фамилию директо
ра, узнали о причине такого 
внимания к нему, то винить 
в происходящем ему нужно 
только себя.

Недавно наша )^епутатская 
комиссия узнала, что рекон
струкция на Томском дрож
жевом заводе предусматри
вает выпуск кормовых дрож
жей на белковой основе. А 
завод расположен в центре 
города. Что из себя пред
ставляет эта продукция — 
четкого понятия нет. Депу
татская группа запротестова
ла. Проект реконструкции не 
принят;

— Борис Александрович, 
недавно многотиражная га
зета университета напечата
ла ответ москвичей на воп
рос о строительстве завода 
ВВК в Томске. И там сказа
но, что он будет построен в 
14 километрах от города.

— Никаких решений по 
привязке БВК нет. Ни одно
го рубля на его строительст
во подрядными организация
ми не принято. Скажу глав
ное; в ноябре в Томске со
стоится Всесоюзная конфе
ренция по использованию ■ 
кормового белка. И до ее 
окончания все слухи о заво
де БВК в Томске беспочвен
ны. Кстати, ответ на этот во
прос дан во вчерашнем но
мере газеты...

— Сейчас горожане оза
бочены Крапивинским водо
хранилищем, которое мыс
лится как источник пополне
ния воды в Томи. — гово
рит Ю. П. Похолков, — Ду
маю, что надо депутатским 
комиссиям Томска и Кеме-' 
рова создать общественный 
экспертный совет, куда обя
зательно должны войти спе
циалисты по этой проблеме. 
Вот перед этим советом и 
до.чжна пройти защита про
екта Крапивинского водохра
нилища. Ведь сейчас пуль
сируют возможные слухи 
вокруг проекта, существуют 
догадки и вымыслы. А де
путатская комиссия может 
и должна знать все точно.

— Юрий Петрович, а у 
депутатской комиссии есть 
долгосрочная программа де
ятельности?

— Ее готовит политехни
ческий институт, который я 
представляю. Институт хи
мии нефти Сибирского отде
ления Академии наук СССР, 
государственная лаборатория 
по контролю загрязнения 
окружающей среды. Могу 
сказать, что, кроме вопро
сов, связанных с непосредст
венным влиянием на эколо
гическую обстановку в горо
де, мы планируем организа
цию экологического образо
вания и воспитания (этим 
занимаются в пединституте, 
и основы здесь серьезные). 
Наша программа рассчита
на на повышение активно
сти населения в природоох
ранных делах.

—- Борис Александрович, 
в итоговом документе, при
нятом на сессии городского 
Совета по водоснабжению, 
неожиданная заключительная 
формулировка. Обычно всег
да писалось; контроль за 
исполнением решения возло
жить на... А теперь зафикси
ровано; организацию реше
ния возложить на гориспол
ком. Это значит — вся на
грузка на себя?

— Да. Основные пробле
мы по воде должны быть 
исчерпаны в течение трех 
лет. Систематизированы тех
нические условия, ограниче
ны сроки исполнения. Есть 
программа, ее надо выпол
нять, Этому и будет посвя
щен ближайший исполком. 
Смысл всего происходяще
го -— объединение усилий 
всех предприятий и органи
заций, Знаете, что самое ха
рактерное для наших пла
нов? Ранее принимаемые 
программы составлялись с 
оглядкой на имеющиеся воз
можности. Теперь мы исхо
дим из того, что необходи
мо сделать. А возможности 
надо искать.

—Борис Александрович, с 
долгосрочными заботами все 
ясно. А какие заботы у мэра 
в масштабах города прямо 
сегодня?

— Забот, как вы понима
ете, много. Нужно поправить 
дело со строительством жи
лья. Довести до конца воп
росы подачи тепла всем 
потребителям. Установить 
действенный контроль за 
обеспечением магазинов про
дуктами питания. Надо при
брать Томск к зиме, очистить 
улицы, территории предпри
ятий от листьев и мусора. 
Очень большой объем рабо
ты. Его можно выполнить 
только с участием всех то- ■ 
мичей.

ники?
Значит, нужны суббот-

— Нужны. Так же. как и 
санитарные пятницы, но не в 
рабочее время.

Э. СТОИЛОВ.

Благоустройство — забота общая

П Р Е Д З И М Н И Е  З А Б О Т Ы
По решению Томского 

горисполкома с 10 октября 
в областном центре нача
лась неделя санитарной 
очистки, которая завершит
ся 15 октября общегород
ским субботником.

За эти дни предприятия

и организации постараются 
ликвидировать все раскоп
ки, учебные заведения на
ведут порядок на улицах, в 
скверах' и в рощах, жители 
домов приберут внут|ридво- 
ровую территорию. Решено, 
что объединение «Томскав- 
тотранс» обеспечит пред

приятия необходимым тран
спортом для вывозки .мусо
ра, листьев, а Томская 
нефтебаза — горюче-сма
зочными материалами.

Для наведения порядка ,в 
своем родном горо-де при
глашаются все томичи.

А. МИХАИЛОВ.

ДЛЯ ЗИМНЕЙ ВЫВОЗКИ
В о б ъ е д и н е н и и  « Т о м л е с п р о м »  п р о д о л ж а е т с я  с о з д а н и е  з а п а с а  д р е в е с и н ы
1,7 миллиона кубометров хлыстов рассчитывают поло- 

жить в штабеля у трасс зимних дорог лесозаготовители 
«Гомлеспрома*. К октябрю запас составил 1.420 тысяч 
кубометров, это примерно на уровне прошлого года. Опе
режающие темпы на трелевке пока не достигнуты. Си
туацию с созданием запаса древесины комментируют;

Р. В. ПАЛКОВ, началь
ник отдела лесозаготовок и 
сплава объединения «Том
леспром»;

— Темпы трелевки осо
бенно недостаточны в Ингу- 
зетском. Чулымском, Катаи- 
гинском леспромхозах. Вре
менные неудачи на некото
рых предприятиях, однако, не 
повод, чтобы опускать руки.

Принимаются дополнитель
ные меры; прибавляется тр е-\ 
левочных звеньев, техника 
по фондам четвертого квар
тала поставлена нам почти 
полностью. Чтобы с гаран
тией выполнить октябрьское 
задание в 612 тысяч кубо
метров (план 520 тысяч), 
пересмотрена премиальная 
система, стимулирующая 
роль которой значительно 
возросла. Надеемся получить 
повышенную отдачу и .за

счет улучшения использова
ния агрегатных механизмов 
на вахтовых участках. В ок
тябре действует 17 вахт. По 
сравнению с прошлогодним 
валочных машин, другой 
техники на них больше. На
до укреплять многосменный 
режим.

Погодные условия благо
приятствуют работе на де
лянах. И усвоить следует 
каждой бригаде: если не бу
дет прироста трелевки, 
труднее станет бороться за 
высокие рубежи в январе — 
марте. По объединению же 
прибавка к прошлогодним 
объемам должна составить 
на 1 декабря 1 0 0  тысяч ку
бометров.

А. И. ТЕРЕШИН, дирек. 
тор Парабельского ЛПХ;

— По сентябрь включи
тельно планировали запасти

75 тысяч кубометров хлы
стов, удалось ~  па 2 0  ты
сяч больше. К декабрю бу
дет в пределах 1 2 0  тысяч ку
бометров, значительно выше, 
чем в предыдущем году.

Выигрываем тем. что по 
сравнению с минувшим сезо
ном лучше подготовились к 
работе. Увеличено число ле
сосечных звеньев, расширя
ем малые вахты Прокоп, 
Большая Земля, Помогает и 
хозрасчет. Бережней теперь 
относятся лесозаготовители к 
технике, качественнее ре
монтируют ее. Как обычно, 
устойчиво Действует комп
лекс лауреата Государствен
ной премии СССР А. И. 
Шипко (бригадир В. С, Хо- 
мич), достойную конкурен
цию этому коллективу со
ставляет и комплекс депу
тата областного Совета С. П, 
Рыгалова с Пайдугинского 
лесопункта. Пайдугинцы вто
рой, год работают на вахте 
по непрерывному методу 
(когда выезжает на отдых 
одна группа, тут же пае.зжа- 
ет другая). Недавно состо

ялся обмен опытом между 
двумя ведущими лесозагото
вительными коллективами. 
Вот как раз то, что способ
ствует хорошему трудовому 
'Настрою,

Б, Ф. АВЕРИН, директор 
Ергайского ЛПХ:

— Госзаказ поставил нас 
в жесткие рамки. Не выве
зешь нужное количество ле
са, значит, прогадаешь с вы
полнением сортиментной 
программы, с поставками. 
Учитывая горький опыт ми
нувших лет, нынче мы пред- ' 
приняли все возможное, что
бы сполна подготовиться к 
зимней вывозке. В сентябре 
общий запас хлыстов превы
сил 40 кубометров, попол
нится, думаю, тысяч до 50, 
что выше задания.

В Малобрагинском лесо
пункте готовит лес неболь
шая вахта. Нынче перебази
ровали ее. причем размести- 
.пи так удачно, что она дей
ствует намного производи
тельнее. 5.5 тысячи кубомет
ров леса у бригады И. Ф. 
Иванова уже есть (в про

шлом году набиралось лишь 
3,8 тысячи).

Но основную часть хлы
стов запасает Красноярский 
лесопункт. Коллектив А, Ф. 
Гринкевича трудится полу- 
вахтовым методом и уложил 
в штабеля более 30 тысяч 
кубометров, У красноярцев 
перемены произошли суще
ственные. Во-первых, полно
стью ■ механизированы все 
производственные операции 
—от валки до обрезки сучь
ев. На днях сюда доставле
на вторая валочная машина, 
«крутятся» они в две сме
ны. Так что весомей станет 
октябрьская прибавка в 
предзимний штабель. Во- 
вторых, заметно улучшен 
быт вахтовиков. Для них за
куплены типовые домики, 
подкрепляем общепит. Изы
скали и лесфонд покачест
веннее.

Хозрасчетные отношения, 
изменяющиеся условия хо
зяйствования заставляют ос
ваивать все новые резервы. 
От совершенствования те.хж)- 
логии до заботы о людях.
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ПРАКТИКА
ПЕРЕСТРОЙКИ

чюгать соехоау. В основном 
.|се коммунисты в своем 
.пк'нии были едины. Отчет
ный период прошел для 
н-ртийной организации и ее 

)Юро, каи никогда, полно
ценно.

А я считаю, что у 
нас никакой перестройки 
нет, — откровенно выска-

дет отдать в аренду. Глав
ное. чтобы были настоя
щие хозяева.

Другие коммунисты тоже 
поддержали усилия дирек
тора совхоза А. П. Ждано
ва, прораба М. Н. Левина. 
Ведь колшлекс комплексу 
рознь. Одно время действи
тельно в моде были желе-

— Вот здесь будет спор
тивный .чал. Мы его расши
рили на четыре метра отно
сительно проекта, — ди
ректор совхоза «Назин- 
ский» А. П. Жданов с гор
достью показывает новое 
здание средней школы, в 
котором к ноябрьским пра
здникам ожидается ново
селье.

Посещением школы за
вершался наш обход .много
численных новостроек се
верного села, А начиналась 
эта «экскурсия» у крутого 
берега Оби, над высоиим 
песчаным обрывом. Еще год 
назад на этом самом месте 
стояли до.ма, а сейчас у са - ' 
мого края обрыва торчит 
татько кусок фундамента 
здного из них. Красавица 
Обь, кормилица Обь стала 
для села злой мачехой. 
Метр за метром отвоевыва
ет она у назинцев жизнен
ное пространство, вплотную 
подобравшись к конторе 
совхоза и действующей 
школе-восьмилетке.

Вместо того, чтобы жа
ловаться на судьб>% назин- 
цы при активной поддерж
ке Стрежевското горкома
КПСС реши,™ дать сел|у 
вторую жизнь, tjHMiBoaoM 
возрождения, бвзуслов;но, 
станет новая школа. А вот 
экономическое воарож,дение 
села связывается прежде
всего с переводом совхоза 
с мясного на молочное на
правление. Путь избра(н
рискованный, прямо ска
жем. Строительство нового 
молочного комплекса с До
мом животновода ведется
совхозом. который едва 
сводит концы с концами. 
Но за один только год он 
освоил почти полтора мил
лиона рублей. Объемы под 
стать сельскому строитель
ному управлению. И напол
нение этих рублей не может 
не радовать; школа, жилые 
дома, комплексный прием
ный пункт бытового обслу
живания, библиотека строи-

С т а р о м у  

н о в у ю  ж и з н ь ,
ИЛИ Ч т о  ПО СИЛОМ п е р в и ч н о й

Л1ись одновременно с жи- 
вотиоводческим комплек
сом.

Партийной организации 
совхоза было о чем погово
рить на своем отчетно-вы
борном собрании. Ведь орга
низаторами, двигателями 
всех добрых перемен были 
именно коммунисты села.

— В эти напряженные 
леткие месяцы каждый из 
коммунистов показал себя 
на своем рабочем месте. 
Огромное строительство, 
быстрая и качественная за
готовка кормов требовали 
от каждого из нас столько 
времени, что на разговоры 
о перестройке времени про
сто не оставалось, — ска
зал в своем докладе секре
тарь партбюро Ф. А. Горст. 
— В добросовестной рабо
те, личном примере комму
нистов я и вижу нашу роль 
в перестройке.

У меня бы, откровенно 
говоря, не повернулся язык 
упрекнуть секретаря за то, 
что на какое-то время он 
забыл о такой своей обя
занности, как регулярное 
проведение собраний. Но 
ветеран совхоза Р. А. Ри- 
фель заметил, что и пенсио
неры не хотят отрываться 
от забот своей первички. 
Для них собрание ■— это 
возможность быть в курсе 
событий и по мере сил по-

зал другое мнение, А. Ф. 
Суханов. — Нам давно по
казали путь развития сель
ского хозяйства, а мы 
опять строим дорогостоя
щий комплекс, от которого 
вряд ля получим отдачу. 
Надо вернуть хозяищ' все, 
что у него отняли. Я за са- 
мэстоя^тельность крестьяни
на и экономический инте
рес.

•После такого неожидан
ного выступления можно 
было ожидать спора, но ди- 
cKj'ccHH не получилось. 
Коммунисты, все как один, 
убеждены в правильности 
избранного пути и говори
ли об этом настолько уве
ренно, что сам Александр 
Федорович не стал настаи
вать на своем.

— Я не вяжу здесь ника
кого противоречия, - -  аргу
ментировал свое мнение 
управляющий фермой А, А. 
Шандра, •“  Арендный и 
семейный подряд—дело, бе
зусловно, нужное. Но ведь 
навязывать его сверху, а тем 
более окружать кабальны
ми условиями — значит 
провалить дело. Каждому 
ведь аренду не доверишь. 
Сейчас мы имеем на приме
те четыре-пять семей, по
пробуем дать им на откорм 
группу животных. Если де
ло выиграет, можно дви
гаться дальше. Кстати, и 
новый комплекс можно бу-

зобетонные громады, содер- • 
жание которых требует 
огромных усилий, а отдача 
в северных условиях неве
лика. В Назине дойные 
коровы будут содержаться 
в ладно сложенных дере
вянных дворах, полностью 
механизированных. Все слу
жебные ко.мнаты располо
жатся в помещения, соору
женном методом скользя
щей опалубки. Как очеви
дец, могу подтвердить: зи
мой, когда ко,\шлекс уже 
будет выдавать и перераба
тывать молоко, не придется' 
ничего латать, замазывать 
и передельшать.

Настоящим бойцом за 
перестройку показывает 
себя назинский прораб 
член партбюро М. Н. Ле
вин. Судите сами, Михаил 
Николаевич уже построил в 
селе детский сад и ком
плексный приемный пункт, 
жилые дома и школу. Ба
ня, расположенная в центре 
села, получилась такая, что 
любой заводской коллектив 
может позавидовать. Один 
из областных руководите
лей, побывав в Назине, 
больше всего удивлялся... 
обыкновенным дверям. Сто
лярку такого качества, мак 
делают назияцы из местных 
пород дерева, на городских , 
объектах сегодня, к сожа
лению, не увидишь,

— По плану у нас было

строительство всего двух 
домов и денег всего ничего, 
а мы ухитрились постро
ить пять, — рассказывает 
не без гордости М. Н. Ле 
вин. — Одной столярки 
вьшустиля в год четыре 
половиной тысячи кубов. 
Закрыли собственными си 
лами практически все объ 
екты. Лес заготавливали 
механизаторы во главе 
членом партбюро^ Сергеем 
1Чупиным. Стрюительсфо 
ведется в основном сила 
ми наемных бригад, а мате 
риалами больше всего помо 
гают стрежевчане. Без их 
помощи нам бы таких объ
емов не осилить.

О себе Михаил Николае 
ВИЧ скромно промолчал, но 
можно добавить, что высо
кие темпы И добротное ка
чество строительства — в 
основном его заслуга.

В обще.м, на этом собра 
НИИ не было пышных слов, 
дела партийной организа
ции говорили сами за себя. 
Оценка «удовл^воритель- 
но», которая может содер 
жать в себе массу оттен
ков, на этот раз ничуть не 
напоминает унылую школь
ную троечку. Не случайно 
при выборах нового состава 
бюро все его прежние чле
ны были единодушно вне
сены в бюллетень для тай
ного гааосования.

Понравились дела на
зинцев, понравился настрой 
коммунистов. Но не надо 
думать, что успехи даются 
легко. По-прежнему сильна 
традиция бить по рукам хо
зяйственников, идущих не
стандартным путем, Не раз 
уже оставался без зарпла
ты А. П. Жданов за отступ
ление от инструкции. По
строив столько нужных 
объектов, совхоз на сего
дняшний день оказался на 
грани финансовой пропасти. 
Ведь молока и прибыли от 
его реализации еще нет, а 
профинансировать почти го
товые объекты некому. 
Рассчитывают назинцы на 
помощь отрежевчан, но при 
новых ускПовиях хозяйство
вания и шефам непросто 
выкраивать средства. Так и 
ищут сегодня, при помощи 
горкома партии, недостаю
щие двести пятьдесят' —
триста тьюяч.

К. ЧЕРНАВИН.

Ветеран Стрежевого

« Б Е Р У  С Л О В О ! »
...В ходе отчетов и выбо

ров на электроламповом 
нынче избраны девятнад
цать партгрупоргов. Пяте
рым из них это партийное 
поручение доверено впер
вые: инжбнеру-коийтрукто-
ру И. Н. Сабитову, уклад
чице деталей Т. Е. Васиной, 
инженеру Л. И. Кочепасо- 
вой, машинисту стеклофор
мующих маШ'Ин А. Б. Тума
няну, оператору Н. С. Зи- 
руку. А вот контролер 
ламп из цеха № 22 Л. Н. 
Казаченко избрана парт
групоргом в третий раз'. 
Как видно, доверие товари
щей по партии Лк^овь Ни
колаевна оправдывает.

Г'оворят, человек она не
сколько резковатый — мо
жет правду прямо в глаза 
сказать. Не каждому это 
понравится. Но, с другой 
стороны, такая прямоли
нейность — именно та чер
та характера, которой не
достает многим. Именно 
эта черта партгрупорга по
зволила ей так «завести» 
пружищ' недавнего цехово
го отчетно-1выборного сс^ра- 
ния, что от желающих вы
ступить отбоя не было. А 
ведь молчали ' сначала, не 
клеился разговор.

Тогда после доклада се
кретаря А. П. Ро.дикова и 
выступившего первым ме
ханика М, Ф. Лазуткина 
возникла в ходе собрания 
затяжная пауза. Желаю
щих выступить больше ' не

было. Бригадир Никитин, 
председательствующий, воз
мутился: «Все молниям!».
^Откликнулась на призыв 
член партбюро цеха Г. А. 
Шабанова — сказала о ка
честве. И снова пауза. Ти
шину, грозившую затянуть
ся, взорвала партгрупорг 
Л. Н. Казаченко. После ее 
тем.перамвнтного вьктупле- 
ния заговорили все разом. 
Заговорили о наболевшем, 
и Ф. П, Никитин в этот 
момент походил скорее на 
дирижера, чем на председа 
теля с<^|рания. Бальную те
му затронула. Л. Н. Каза
ченко: кому работать на 
упаковке? Темпы на этой 
операции бешеные, и дале
ко не каждый может выдер
жать в таком ритме смену. 
Давно говорится об это.м. 
Партгрупорг потребова
ла решить, наконец, вопрос 
с упаковочными автомата
ми.

Сборщицы Л. А. Мусох- 
ранова и В. В. УшаК'Ова 
убедительно доказали, что 
заводское техническое учи
лище № 17 не дает той от
дачи, какую от него ждут 
на заводе. Его вьшускники 
не владеют специально
стью, их приходится учить 
заново. А за что год уча
щимся идет стипендия, а 
преподавателям — зарпла
та? К тому же на ра&чих 
местах остаются считанные 
единицы вьш'ускников. По
следовало предложение:

училище закрыть, найти 
другую, более эффектив
ную форму обучения.

Разговор на собранш по
лучился нужным. Коммрш- 
сты оценили различные 
стороны жизни цеха, пар
тийной организации. И от
вет на вопрос о том, кж  
преодолеть инерцию покоя, 
был найден. Его точ)нее 
других сформулировал 
Ф. П. Никитин: «Все будем 
работать — никаких само
отводов».

Разговариваем с Kasa-i 
ченко после собрания. -Лю
бовь Николаевна немного 
раосказьшает о себе: в сбо
рочном цехе № 2 2  она уже 
скоро двадцать лет. Работа 
нравится. Только вот беда:

людей не хватает. Не дер
жатся. например, новички 
на той же упаковке. Ав
томат З'Десь ой кж  бы 
пригодился! А вообще кол
лектив ее 3-й . «а» линии, 
где бригадиром Савельев 
Иван Андреевич, хороший. 
В дни работы XIX парт- 
|конферекции кто-нИб^здь 
обязательно приносил на 
работу свежие газеты. Об
суждали выступления де
легатов, спорили, пытаясь 
глубже понять суть наме
чавшихся перемен.

Дома — сын Вова, пяти- 
'классяик. С ним Любовь 
Николаевна тоже «мировые 
проблемы» решает. Взрос
леет парень... Не так давно 
взяла разрешение, и ее сын

неделю по нескольку часов 
работал вместе с ней. По
могал. И энжомился с тем, 
каким трудом дается хлеб 
маме.

А мама уверена в своих 
силах. Смело берет слово 
на собрании, ввязывается в 
спор. И верится; ^ д у т  в 
цехе упаковочные автома
ты. Придут и новые взаимо
отношения между админи
страцией и рабочими. Ведь 
не для упражнения в крас
норечии брали на собрании 
слово Л. Н. Казаченко и 
последовавшие ее примеру 
коммунисты.' Для дела.

В. КРАВЦОВ.
НА СНИМКЕ; партгруп

орг Л. Н. Казаченко.
Фото автора.

Несмотря на молодой возраст, Винер Идрисов уже успел стать ветераном 
молодого города. Приехал <он в Стреисевой в  1966 году. Первопроходцем не назо
вешь — история края богаче. Да «  |качинал оц не с первых промыслов, д с пер
вой школы. А потом — типичная бишрафия ртрежеВчан второго цоколення; 
стройка, армия, опять Стрежевой.

Сейчас В. Идрисов строит панельные дома новой серин в ПМК-90.
Фото И. Лесникова.

Кедр — жемчужина Сибири

О Б Н О В Л Я Ю Т С Я

Т А Е Ж Н Ы Е

У Г О Д Ь Я
На 13,5 тысячи гектаров должны 0ы- 

ли восстановить таежные насаждения 
лесоводы области. S  том числе — поса
дить культур ведра «а !в тысячах гех- 

V таров, О результатах проводимой в 
мехлесхозвх работы рассказывает ив- 
шему корреспонденту главный леши- 
чнй областного управления лесного хо
зяйства В, К, КАРПОВ:
— Лесоэосстано®ле1ние — первейшая 

обязаиность работ|Ннков ' леса. Каждую 
■ весну, не взирая ни на какие трудности, 

сотни лесоводов обновляют таежные уго
дья. Трудностей, между тем, нынче хвата
ло. Затяжная холодная весна — такие 
бьшают раз в десятилетие — мешала опе
ративно развернуть технику, сковьшала 
действия мехотрядов.

Но большинство наших коллективов не 
спасовало. Каятайокий лесхоз взял такие 
темпы, что к 1 июня одолел трехлетний 
план лессжосстановителшых работ. В сжа
тые сроки завершили посадку и посев ле
са Белоярский, Каргасокский, 'Тимиря
зевский, Тутанский лесхозы.

Весной засажено свыше 12 тысяч гек
таров, причем в основном хвойными 
К5'льгурами. Задел, что и требовалось, со
здан солидный. Осенью же добавилось 
всего около 2 0 0  гектаров: оказались по
следствия тяжелой весны — и общий 
план лесопосадок оказался .недовыпол
ненным. Лесовосстановление в целом 
произведено, однако, в полном объеме.

В лесном хозяйстве страны перестрой
ка вносит свои коррективы. Теперь Мш- 
лесхоз РСФСР предпочитает не вклады
вать огромные средства в лесопосадки 
(1  гектар обходится государству примерно 
в сотню рублей) там, где быстро под
нимается естественный подрост. Лесникам 
Н50ННЮ только без задержки освидетельст
вовать его, занести на специальную карту. 
Так сказать, оприходовать. Эту работу 
проводили и прежде, но в меньших объе
мах. Отчетность по лесовосстановлению с 
1989 года решено вести одной строкой, 

без расшифровки: сколько посажено или 
•посеяно леса, сколько учтено подроста. 
Главная ведь цель — восстановить лес, а 
для этого необязательно его именно са
жать. Тем более что многие посадки гиб
нут... Кстати, ежегодно томские лесоводы

восстанавливают свыше 2 0  тысяч геитаров 
тайги.

— |ВаснлиЙ Константинович, естествен
ное возобновление кедра замедленно, я 
его посадки, видимо, останутся обязатель
но?

— Областной программой «Ускоре- 
ш е-0 0 » предусматривается создать куль
туры кедра на 25 тысячах гектаров. За 
пятилетку. В среднем получается ио 
5 тысяч т  год. Мы достигаем большего. 
На 17,5 тысячи гектаров кедр уже вы
сажен. BbinoHiHeiHbi S том числе и нынеш
ние задания по посадке ценной породы. 
В 1989 году, согласно подпрограмме 
«Недр», работы продолжим. Вообще к 
ке|дру лесоводы внимание у1валнчш ат...

— Имеете в  виду, что это проявляется 
не только S конечных показателях?

— Да. В мйиувшем сезоне кедровыми 
посадками заяималиюь 18 лесхозов, на 
3—4  больше, чем в предыдущем. Выра
щено небывалое количество саженцев кед
ра -г  22—23 миллиона штук, прибави
лось, замечу, и крупномерных — тех, что 
свыше трехлетнего возраста. Доброе адю- 
во след.у1е(т сказать тут о заведующей поч
венно-химической лабораторией уцрлесхо- 
за Валентине Васильевне Васнецовой. Из
менив технологию выращивания саженцев . 
•в теплице, ей удалось заметно ускорить 
их созревание, эффективно 'использовать 
при этол̂  химические средства.

Все больше новых лесопосадо'чных ма
шин «ЛМД-в!» (то'тевку в жизнь не
сколько лет назад им давали и томские 
лесоводы, участвовавшие в комплексных 
испытаниях вновь созданной техники) «хо
зяйничает» в тайге. К нынешнему сезону 
добавились еще четы,ре, и теперь их 2 0 . 
!^действованы они, прежде всего, на кед
ровых плантациях. И приносят эффект. 
Три года как создан мехотряд в Зырян
ском лесхозе. Здесь пара машин, оплата 
рабочим прошвоД'Ится по еДино*му наряду. 
Плановые 750 гектаров в Черном Яре 
полностью заняты кедром, причем на 450 
он посажен мехаиизированным спо1ЯГ 
бом. Впервые создан подобный отряд н в 
Асиновокоы лесхозе. Всего же их пять. 
Особо хочу отметить комплексное кедро
вое щредп,риятие «Виссарионов Бор». 
Предполаа’а.™ белоярцы разместить куль
туры кедра на 150 гектарах, а сделали 
это на 336.

— Сейчас подбиваются итоги лесовос
становления. У всех ли хорошие резуль
таты? ! ■ i

— К сожалению, не у всех. Плохой тра
дицией становится невыполнение плано
вых объемов в Чаиноком лесхозе. Плохо 
тут с внедрением техники... Отстают с ле
сопосадками Батуринский, Кетокий, Те- 
гульдетс'кий. Шегарский лесхозы. Одно 
утешение их коллективам: можно расце
нивать неудачу как временную, поискать 
резервы для работы в будущем.

Вел интервью 
Н. ЧУКОВ.

Газета выступила. Что сделано

П А Р К Е Т  
Д Л Я  Н О В Ы Х  

К В А Р Т И Р
в одном из мартовских номеров «Крас

ного знамени» была опубликована статья 
«Паркет — не роскошь, а необходимость». 
Авторы правильно отмечали, что на пер
вом этапе освоения мощностей лыжно
паркетного комплекса в Тогуре предпоч
тение отдавалось лыжам. В этом были за
интересованы и область, и Министерство 
леоной, целлюлозно-бумажной и деревооб
рабатывающей промышленности СССР.

В паркетном отделении комплекса 
строительство не завершено и мощности 
не В|Ведены, капвложения направлялись в 
основном на социальное развитие Тогура. 
Вместе с тем производство паркета в не

значительных объемах уже организовано 
и ежегодно возрастает.

Меры по обеспечению вьшолневия пла
на текущего года принимаются. Учитывая, 
что именмцийся строгальный станок 
«Парк-7» за последние годы усиленно эк
сплуатировался в лыжном производстве, 
износился и не обеспечивает надежной 
работы, Тоцурскому ЛПК вьщелены но
вый станок «Парк-9», двусторонний ши
порезный станок. Объединение «Томлес- 
пром» и Тогурский ЛПК разработали со
вместные мероприятия по завершению 
строительства и освоению мощностей пар
кетного производства. Ввод комплекса за
планирован на 1993 год, при этом объеди- 
яеш е окажет Тогурскому ЛПК финансо
вую помощь в сумме 950 тыс. рублей.

В соответствии с мероприятиями пре
дусматривается выпускать паркет по го
дам таким образом: 1989-й — 20 тысяч 
кубометров, 1900-й — 50 тысяч' кубомет
ров, 1991-й~70 тысяч кубометров, 1992-й 
— 90 тысяч «убо.метров', 1993-й — 1 0 0  
тькяч кубометров.

М. КИРЬЯНОВ, 
заместитель начальника объединения 

«Томлеспром».

П Е Р Е С Т Р О Й К А  Б А Н К О В С К О Й  С И С Т Е М Ы
Курс на перестройку народного хозяйства привел к 

пониманию необходимости реорганизации одного из ос
новных звеньев экономики — банковской системы. О 
причинах такого поворота, о (том, как проходит этот про
цесс, корреспондент АПН беседует с заместителем на
чальника Управления кредитования внешнеэкономиче
ских связей Внешэкономбанка СССР Юрием КОНДРА
ТЮКОМ. ^

Новости

Н А Б И Р А Й Т Е  Н О М Е Р
На подшипннк.овом заводе 

установлен электронный
коммутатор телефонной 
связи. В два раза увеличи- 

колйчество - абонентов •лось

на предприятии и в жилых 
домах микрорайона. Систе
ма новой связи сама себя 
контролирует, отмечая на 
следящем устройстве все

неполадки в течение суток, 
Анализ печатается на бума
ге. Оборудование, получен
ное из Венгрии, позволило 
упразднить. коммутатор- 
сжую службу и сделать 
связь надежной.

Т, ПРОЦЮК.

— с  чем связана и какие 
цели преследует проходя
щая в настоящее время ре
форма банковской системы?

— Начало реформе бан
ковской системы было по
ложено июньским (1987 г.) 
Пленумом ЦК КПСС и по
следовавшей за ним сесси
ей Верховного Совета 
СССР. Банковская система 
тогда сурово критикова
лась: в частности, отмеча
лось, что кредит перестал 
быть эффективным инстру
ментам развития экономи
ки, . стал придатком системы 
финансирования и утратил 
возвратность. Было приня
то решение: банковская си
стема должна быть полно
стью реорганизована, а кре
дит должен стать действен
ным инструментом народ
ного хозяйства. Была так
же поставлена задача пол
ностью устранить такой 
крупный недостаток старой 
системы, как автоматизм 
кредитования. Далее после
довали конкретные реше

ния, которые предусматри
вали, что Госбанк СССР, 
одновременно вьшолняв- 
ший функции центрального 
и коммерческого банка, 
должен прекратить коммер
ческие функции. Ему сле
довало- передать их другим, 
вновь созданным банкам: 
Промстройбанку, Агропром
банку, Банку жилищно- 
коммунального строительст
ва и социального развития, 
Сберегательному банку и 
|Банку внешяеэкономиче- 
акой деятельности. Отмечу, 
что Вне'Ш9 каном1баик суще
ствует с 1924 года как 
Банк внешней^ торговли. 
Сейчас он продолжает свою 
деятельность под новьш 
именем. Естественно, остал
ся и Госбанк СССР, но те
перь он выступает лишь в 
качестве центрального. С 
1 января 1988 года все со
ветские банки начали функ
ционировать в рамках но
вой структуры.

— Одним |нз tnaBHbix не
достатков' старой банков

ской системы вы назвали 
автоматизм кредитования. В 
чем он выражался?

— Кредитование осуще
ствлялось следующим обра
зом; .разрабатываемые из 
года в год народнохозяйст- 
венные планы предусматри
вали выделение кредитов 
всем предприятиям вне за
висимости от итогов их хо
зяйственной деятельности и 
реальной потребности в 
средствах. Инъши словами, 
кредитование было как бы 
автоматическим. Подобная 
система приводила к ижди
венчеству предприятий: они 
мало заботились о возврате 
кредита. Таким образом бы
ло потеряно около 40 мил- 
лиад|0в рублей.

Ситуация изменилась с 
принятие.м Закона о гсюу- 
дарственно’м предприятии и 
1переходом предприятий на 
хЮзрасчет. Теперь стало необ
ходимо думать об инвестици
ях, кредитах и т. д., тем бо
лее что и кредит получить 
в настоящее время не так 
просто, как всего лишь не
сколько лет назад. Дело в 
том, что банки тоже пере
шли на хозрасчет. Теперь 
они не обязаны безропотно 
выдавать кредиты по пер
вому требованию. Сейчас 
клиент должен представить 
в банк свой .кредигный про

ект, обосновать его и гаран
тировать .возврат.

— А как вы думаете по
ступать с неплательщика
ми? , (

— Закон дает нам воз
можность объявлять пред
приятия - неплательщики 
банкротами. В этом «лу- 
чае предприятие ли'ввиди- 
руется, его имущество рас
продается, и тем самым по
крывается кредит банка. На
до сказать, что . подобные 
прецеденты в нашей стране 
уже были. Но чаще всего до 
банкротства дело не дохо- 
Цит. Мини1стер(ства стара
ются избежать банкротства 
предприятий и субсидируют 
их из своих фондов. Кро
ме того, они .могут оказать 
им и иного рода содействие, 
например, помочь с кадра
ми, сменить руководство 
и т. д.

— Планируется ли от
крытие филиалов западных 
банков в СССР?

— Такая возможность не 
исключается, но говорить о 
конкретных сроках крайне 
сложно. Открытие филиа
лов иностранных банков в 
СССР было бы очень важ
ным шагом, который требу
ет значительной подготови
тельной работы. В частно
сти, надо внести серьезные 
изменения в деятельность

наших предприятий и бан
ков, совершенствовать за
конодательство. Необходи
мо ввести систему аудита, 
которая обязывает все 
предприятия публиковать 
свои финансовые балансы. 
В настоящее время подоб
ная система действует на 
совместных предприятиях. 
Предполагается, что со вре
менем она будет распрост
раняться и на обычные со
ветские предприятия и ор
ганизации. 'Кроме того, ре
шению этого вопроса мог 
бы помочь конвертируемый 
рубль.

— Как вам видится ре
шение проблемы конверти
руемости рубля?

— Конвертируемость ру
бля зависит от результатов 
нашей работы. Если мы на
учимся производить качест
венные товары в должных 
количествах, рубль станет 
конвертируемым,' что в 
свою очередь явится свиде
тельством успеха перест
ройки. Но надо отдавать се
бе отчет, что в наших 
условиях и в такой огром
ной стране, как СССР, ре
форма экономики — дело 
совсем не простое.

Беседу вел 
М. ВИНОГРАДОВ, 

корресцондеид АПН,....
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Нарымский
характер

(Из личных воспоминаний).
Нарыму скоро 400 лет. 

Одному из первых поселе
ний на великом речнам пути 
из Зауралья в Восточную 
Сибирь ему выпало хранить 
историческ^то память. Дав
но ничего не осталось от 
острога, срубленного каза
ками - первапроходцами, но 
облюбованная ими твердь 
на перекрестке единственных 
в то время речных дорог— 
Оби и Кети, утратив значе
ние государственного про
мысла, никогда не утрачива
ла экономического значения, 
стала естественньш, от при
роды, центром хозяйствен
ного освоения края.

Со времен пути «из ва
ряг в греки» русские двига
лись на восток. А гра«ид> 
от беспокойных соседей-К'' 
чевкиков дерэкали казаки-В1> 
ины и землепашцы. Это их 
двойное историческое npe.i 
назначение, поощряемое рус
скими князьями и царями, 
позволило «малой кровьк!-. 
расширить пределы государ
ства до Тихого океана.

Помнится, эти сведения, 
почерпнутые из книг, я вы
кладывал матери. Родом (>на 
была из села Луговского. 
что неподалеку от Нарыми. 
только на берегу Кети,—те
перь это почти выродивша
яся деревенька. Я гордился 
тем, что фамилия матери ио 
ее отцу тоже Луговская и 
что село основали жазаки.

— Были у нас казачьи 
наделы, — вспоминала мать 
— Покосы, пашня. Отец-то 
рано помер. Один брат, а 
нас. сестер, полный, дом. 
Пришлось помо,золить руки 
в девках-то...* * 4г

Не касаясь здесь отноше
ний собственности в Сиби
ри в дореволюционное вре
мя, можно сказать, что ос
новная масса поселившихся 
на берегах Оби делилась на 
две части — вольных и 
«ясашных». Ясак платили 
государству аборигены, пла
тили пушниной. Ииого спосо
ба утвердить свою власть 
над новыми инородцами и 
иноверцами для царя не 
существовало. Среди воль
ных его спорой были каза
ки и служилые люди. Про
слойка торговцев, а затем и 
купцов росла медленно. Вто
рого Клондайка здесь не бы
ло и не могло быть, про- 
мышлеиники устремились 
на юг Западной Сибири, а 
потом в Восточную Сибирь. 
Условия проживания в Сре
днем Приобье были овоеоб- 
разны и суровы. Вот поче
му и коренное население— 
селькупы, ханты, манси, из
вестные в то .время под об
щим названием «остяки»,— 
й прибывшее из русшшх гу
берний не был-О' многочис
ленным.

Так, если согласиться с 
том, что Колпашево (снача
ла деревня Колпашникова) 
основали в начале семнадца
того века, то в конце восем
надцатого в нем насчитыва
лось 154 жителя, еще через 
век — 738. А коренное на
селение стало даже сокра
щаться.

Топонимия названий мно
гих русских поселений на 
Оби чаще всего указывает 
на имя основателя, реже -  
на особеяности места. И во 
многих случаях угадывают
ся «следы» аборигенов. Мы 
можем только подивиться 
вместе с нашими пращу,ра- 
•ми одному обстоятельству: 
к их приходу на местной 

.. карте экономических инте
ресов не было белых пятен, 
самые выгодные в промысло
вом отношении места — 
устья, мысы, яры, ррнвы — 
были уже заняты «остяка
ми». Это свидетельствует о 
великолепной ориентации 
коренного населения в сво
ей «экономической геогра
фии». И только его малочис
ленность при широчайшей 
рассредоточенности от Чу
лыма ДО' Ваха, .низкий уро- 
'вень развития хозяйства мо
гли привести к тому, что 

'сейчас почти не встретишь 
обособленное поселение этих 
«детей природы».

С казаками - первопроход
цами пришла на берега Оби 
другая жизнь. Не сказать.

что более счастливая, но 
она вывела на дорогу про
гресса и самьк з^итьгх, и 
самых забытых...« * *

Казачье прошлое жило в 
песнях. В детских моих вос
поминаниях мало что сохра
нилось от веселья тех лет— 
редкие вечеринки, но непре
менно с пением, если нахо
дился запевала. Запевала це
нился не меньше гармони
ста. А старинные песни не 
требовали музыкального со- 
провож1декия, они были са
ма музыка, поэтому испол
нители долго настраивались, 
боясь сфальшивить. Гор
ланить по-пьяному в то вре
мя стыдились...

«По Дону гуляет»... Эту 
песню любили почему-то 
больше других. Мне она за
помнилась редким, картин
ным звучанием, .когда лю
дям, казалось, было не до 
веселья, но душа хотела .ра

же его, искали они приста
нище. Приглянулось им 
вольное место у сгарицын- 
ских «остяков», и те при
няли их после настойчивых 
уговоров и обильной вы
пивки...

в  наши дни час и два 
бежит по Оби «Ракета», ос
тановиться же и пристать к 
берегу нет причины. Никто 
ее не ждет. Всех пассажи
ров, когда-то ВЫХОДИВ.ШИХ 
на берег через каждые че
тыре-пять километров, вы
везли старенькие, «старо
режимные» пароходы. Мно
гое перевидели тихоходные 
эти суда, извещавшие о 
своем приближении из-за 
поворота реки характерным 
постукиванием плиц. С ни
ми был связан самый же
ланный праздник нарымчан 
— открытие навигации, их 
приобщение к Большой зем
ле. прерываемое ,ча долгие 
зимние месяцы, к ее горе-

ва она сохранила, а какие 
утратила.' Шо ничто не сио- 
жет сравниться с испытани
ями, вьшавшими на долю 
одного поколения — наших 
отцов и матерей. Их подви
жничество и мученичество 
нам еще предстоит осо
знать. И в этом — сбрести 
себя.

О сельских кладбищах, 
этом скорбном лике просе
лочной Руси, пиш^т давно 
и везде. Убого убранные 
деревянными крестами и 
хол.миками 36.МЛИ, они оста
ются единственной памятью 
заброшенных деревень. Де
ревянное живет рядом с че
ловеком, его заботами и ру
ками. Нет рядом крепкого, с 
сыновней памятью человека 
— не устоит и гранит. Так, 
может быть, нам следует 
.подумать (Л ином способе 
выражения нашей цивилизо
ванности, как это делают в 
Прибалтике? Поставить

Ю. Гришаев
деваться жизни. Пели наши 
рыбаки, возвращаясь домой, 
Они плыли вниз по течению 
■— почему бы не дать от
дохнуть тяжелым жилистым 
рукам. Река была ласково
умиротворенной в летний 
вечерний час. Рыбаки под
няли греби, только бригадир 
на карме по-прежнему пра
вил ве&дом, держась стреже- 
ни. Никогда после я не слы
шал такого пения на реке. 
Голоса звучали чисто и си
льно: мужокие — с шалов
ливой легкой дрожью и 
жеиокие — эвонкие, проник- 
•новенные до слез. Лодка все 
ближе к нашему берегу, к 
нашей рыбацкой деревушке, 
однажды высыпавшей все
ми ОБОИМИ серыми к;,?>ами 
к великому речному пути 
да так и остановившейся в 
вечном ожидании...

* * *
Может быть, тогда и во

шла в мою детскую душу 
Обь с сумрачными тальни- 
KOiBbiMH берегами. Я научил-

етям и радостям. Больше 
было горестей. Вниз по 
Оби ехали ссыльные, вверх 
— новобранцы, все, кого 
за четыре года призвала 
война.

• Какой переворот жиз
ни пережили, сколько горя 
перемыкали,—печально, без 
былой горечи вздыхала моя 
старенькая мать, давно вы
плакавшая слезы по уби
тым на фронте мужу и 
старшему сыну, а моим от
цу и брату. Перед вой
ной только жить начали, 
хлеб увидели...

Известно, что из ушед
ших на фронт жителей 
Томской области домой вер
нулся примерно каждый 
второй. Наша рыбацкая де
ревенька провожала многих 
своих кормильцев в сен
тябре 41-го. Всех, кто был 
пригоден по состоянию здо
ровья и не был позорно из
воротлив, чтобы по брони 
отсидеться дома. Провожа
ла в самое тяншое для

ся заселять их образами страны время. а поэтому 
древних острогов, бородатых дождалась возвращения не- 
русичей, пароходов, дорогих многих, 
мне людей й  их вырвавшей- И стали сворачиваться 
ся на, волю песни. потихоньку по всему убере-

С воэ(растом, как теперь «ью рыбацкие и животно- 
го1ворят, снаряды рвутся всё водческие деревеньки,
ближе, и нет уже многих из Жизнь на затопляемых бе-
тех, кто породнил меня с 
этой землей. Что чело'вечес- 
кая жизнь — быстро кон
чился век М.НОГИХ селений 
по обским берегам. Ссыль
ный край принимал стра
дальцев разных времен, и 
они селились здесь, чтоб 
только лрокормиться и вы
жить. В годы раскулачива
ния тряхнуло белый свет 
так, что вышибло из седла 
и укоренившееся здесь на
селение. По таеишым при
токам, в самых гиблых ме
стах, росли землянки и ба
раки спецпереселевцев, а на 
Оби распадались села и де
ревни «казачьего корня», 

Леонид Ефимович Писа- 
ров, живущий ныне в Кар- 
гаске, рассказывал, как его 
отец и еще несколько одно
сельчан, напуганные самы
ми невероятными слухами 
о приближающейся кол
лективизации, свезли свои 
разобранные избы по 
молчановокой круче к реке 
и отправились самосплавом 
вниз по Оби. Туда, где нет 
пахотной земли, а стало 
быть, наивно полагали они, 
нет власти над мужиком... 
От Подъельника, что дале
ко выше Каргаска. и до 
Старицы, что несколько ни-

регах стала невозможна без 
сильных и мужественных 
людей. А где их взять, 
сильных и мужественных, 
если они сложили головы 
на полях Великой Отечест
венной, а подросших ребят 
звал город —г кого в ремес
ленное училище, кого на 
армейскую службу! Редко 
кто из них мечтал о воз
вращении в край «великого 
корчевья». А ехали домой 

только чтобы ув.езти с 
собой матерей с неподняв- 
шейся еще ребятней.

Рыбное велиководье спа
сло от голода. Вконец ос
лабленные колхозы боль
шего дать не мо'гли. Их 
укрупнение ускорило исход 
населения из малых дере
вень. Запреты на вылои 
рыбы становились все стро
же. Матьгкормилица Обь 
стала .мачехой...

Не теперь сказано: про
шлого не вернешь.

Что же остается? «Лю
бовь к родному пепелищу, 
любовь к отеческим гро
бам»? Удивительно русский 
душой. А. С. Пушкин на
звал эти два чувства дивно 
близкими нам. Не берусь 
судить о русской душе на
шего времени, какие чувст-

пусть не памятники, но 
скромные обелиски в ме
стах бывших, сокративших
ся до заросших кладбищ 
деревень? Тем самым мы 
вернем на «алтарь памяти» 
малую толику из того, что 
подарило нам родитель
ское поколение. . А подаре
ны жизнь, материальные 
блага. Оно оставило нас
вместо себя на земле.* ' * *

Помню первый детский 
восторг, поднявшийся во 
мне из су.мятицы страха. Я 
впервые переплыл Обь в 
обласке. Верховой ветер 
гнал пологие волны, и они 
нехотя прогибались подо 
мной, как спина лошади на 
скаку. Обласок наконец-то 
подчинялся мне, сколкзил 
не с гребня на гребень, а 
наискосок, чтобы не клю
нуть носом и не зачерпнуть 
■воду.

Потом я стал доверяться 
легкому верткому суденыш
ку и в падеру, когда от 
сильного низового ветра 
поднималась крутая, в пе-, 
не волна. Опасное для жиз
ни испытание никто специ
ально не устраивал. Его 
нужно было пройти для са
моутверждения и само.ува- 
жения, иначе не войти в 
мир взрослых.

Как был заманчив этот
мир! С рыбалкой, охотой, 
сенокосом, с костром и
ухой... Без единсиго слова

. назидания и поучения. По
взрослев, я понял, что на
ши деревенские, мои стар
шие братья тоже использо
вали простой и мудрый, 
подсмотренный у природы 
способ воспитания — ната
скивание. Делай, как я... 
Не получается, не умеешь 
быстро заряжать ' ружье 
или литовка в твоих руках 
ковыряет землю — не ста
нут еще раз показывать и 
разжевывать. Доходи до 
всего своим умом, подме
чай, наблюдай, соображай.

Как был непрост зага- 
этот мир! А на-ив-, 

нам ,;|-тгкая фантазия до- 
рисош, ' та и расцвечивала 
его. I-!:, пе и ниже по Оби 
мне грел,: :псь сказочно кра
сивые гор'ла, откуда .при
ходили такие красивые и 
м,но1голюдные пароходы. На 
запад и на восток от наше
го берега. за темными 
тальниками и заливными 
лугами таился другой мир 
— жуткая таежная беспре- 
дельно.сть, пугавшая меня, 
с рассказов матери, беглы

ми каторжанами-яарнаками, 
а в войну — и скрывавши
мися там дезертирами. В 
этих «страшных» расска
зах вместе с правдой было 
и охранительное беспокой
ство старших за детей, что
бы они, не дай бог, не убега
ли в соседний лес, откуда 
■почти каждое лето нападал 
на деревенских коров мед
ведь.

В то время мы, мальчиш
ки, всего боялись: колду
ньи (какая деревня без кол
дуньи!), домового, водяного, 
сборщика налога, лесообъ- 
езчика... Страхи взрослых 
мне открылись потом.

Много лет спустя вновь 
и вновь задумываюсь над 
судьбами моих земляков и 
хочу лишь одного: чтобы не 
все принадлежало праху. Я 
не говорю о братских моги
лах на Волге, под Москвой 
и Берлином, где сибиряки 
покрыли себя неувядаемой 
славой! Хочу верить, что 
вечную память этому поко
лению хранит и взрастив
шая его земля. Земля и... 
вода. Да, нарымчане боль
шую часть своей жизни 
проводят на воде. Река их 
кормит. Я знаю деревни 
военной поры, когда почти 
всех жителей кормили ры
бой один-два старика, не 

.призванные на фронт. По
лая вода приносила радость 
общения с Большой землей. 
Велиководье дарило жизнь 
рыбным озерам и поймен- 
ны.м травам, приносило 
строевой лес и дрова, де
лало человека удалым и • 
расторопным...

С обским велнководьем 
связываю я особенности 
нарымского характера — 
нечто такого, что не под
властно смерти.

— ...Мать-мать, да не
ужели это ты! — Слышу я 
возглас .нарымчанки, встре
тившей товарку своей мо
лодости, Это характерное 
«мать-мать» принадлежит 
хранительнице! нарымского 
диалекта, оно дорого мне, 
постоянно слышал от мате
ри.

А разве все преодолева
ющий подвиг самопожерт
вования на снежных и ледя
ных полях Великой Отече^ 
ственной войны не говорит 
о характере нарымчан, при
ученных у себя на малой 
родине жить не просто зем
лей, а промьклом — про- 
мыс ливая свой труд и свою 
жизнь.

в  свое время мне посча
стливилось познакомиться с 
Гликерией Флегонтовной 
Родюковой, слушать ее рас
сказ о нарымской ссылке 
1917 года. Многих она зна
ла по-соседоки близко и в 
1924-м по приглашению се
мей В. В. К,уйбышева и 
А. И. Рыкова отважилась 
уехать в Москву. Вернулась 
на родину через 15 лет. Ее 
воспоминания в предельно 
кратком пересказе я опуб
ликовал в областной газете 
«iKpacHoe знамя» в 1970 го
ду и сейчас вновь предла
гаю вниманию читателей 
(см. «Нарымские встречи. 
Отсюда уходили в револю
цию»),

Нарымский характер 
формировался промысловым 
укладо.м местного хозяйст
ва. Рыбак, охотник, живот
новод, землепашец, плот
ник, . сапожник, шорник, 
скорняк, ткач... — больше 
десятка профессий, по сов
ременным понятиям, знал 
труженик Оби. Отсюда его 
(природная сметливость, 
расторопность, ловкость, 
удальство, сочная разговор
ная речь. Он не идет, а 
«бежит», в обласок не са
дится, а «падает», по кед
рам не лазает, а «ходит»...

Необходимость полагать
ся во всем на себя, а если 
на царя, то единственно на 
того, который в голове. 
'Прививала самостоятель
ность и .мужество, оплачива
ла семью в такой коллек
тив, где все трудились с 
малых лет и редко кто, став 
взрослым, мечтал о своем 
«деле». Это была промыс
ловая артель, и чем она 
многочисленнее, тем боль
ше у нее скота, больше не- 
йод, больше приданого у 
дочерей и дорогих вещей у 
снох... Богатство нарымско
го мужика заключалось в 
его уме, мастерстве и жад
ности к работе. Малонасе
ленное наше велиководье в 
чем никому не отказывало, 
так это в работе.

(Продолжение следует).

ш ч » о р м а ц и я

Отвечает старший юрис
консульт облисполкома 
Г. В. Кузьмин.

— Кто юпределяет це
ны (на строения, (находя
щиеся в личной собст
венности? I

Д. СЛОБОДЯНИК.
Каргасокский район.
— Цены на дома, на

ходящиеся в личной соб- 
|сгпвеяиости 'Праждан, оп- 
реде.п'яются только по 
договоренности между 
продавцом и покупате
лем!.

' * • «
— |Мы ехали л |между- 

городном автобусе. В пу
ти следования <цз-за «ха- 
латностн 'водителя (ба
гажный отсек был плохо 
закрыт) выпал чемодан 
с вещами. Кто (обязан 
возместить (там ущерб?

,Д. УРБАН.
г. Т ом ок . ~

— За вещи, памещея- 
ные в багажный отсек 
)та1сса‘жирского| автобуса, 
сшвечает автопредприятие. 
При их утере в пути оно 
обязано возместить вам 
причинешый ущерб. В 
сдучае .отказа) следует 
обратиться в народный 
СУ4_

— 'Расскажнте о  (пра
вилах взимания ; (налога 
за бездетность с кнолодых 
супругов.

I В. ФРОЛОВ.
г. Томск.
— Молодые супруги 

освобождаются от .уплаты 
налога за бездетность в 
течение первого года су- 
(лружеоной ЖИЗНИ], кото
рый исчисляется с м'О- 
(мента регистрации брака.

♦ ♦ «
— В |моей квартире 

сменили нришедшую в 
!иегодность ] водопровод
ную трубу. Правильно ли 
(юступают {работники 
1ЖКО завода резиновой 
обуви, взыскивая с меня 
'стоимость .ремонта?
. В. ЧЕЛНОКОВ.

г. Томск.
— Если нет вашей .ви

ны в повреждении трубы.

то ее должны были за
менить за счет завода.

Отвечает заведующая 
■отдел4Эм социального 
страхования облсовпрофа 
Г. Л. Золотавина.

— Моя 
заболела, 
больницу, 
пришлось 
заботу о 
ке. (Имею 
лучить 
лист?

дочь риезапно 
ее положили в 
Я работаю, ,цо 
взять на себя 

трудном ребен- 
ли я право по- 

болъничный

А. МЕЛЬНИКОВА.
Каргасокский район.

— Если мать не мо
жет осуществлять уход 
за ребенком по' причине 
ее госпитализации, то 
на период нахождения 
ее в стационаре меди
цинского учреждения от
пуск .может быть предо
ставлен отцу ребенка 
или иному лицу, факти
чески осуществляющему 
уход за ребенком. Посо
бие выдается, если оно 
за указанный период 
не выдавалось матери 
ребенка.

У  в е те р а н о в — 

отчеты  и выборы
На расширенном заседа

нии пленума Томского .го
родского совета ветеранов 
обсужден вопрос о подго
товке и проведении отчет
но-выборной кампании в 
городской ветеранской ор
ганизации. С докладом вы
ступил председатель город
ского совета И. А. Прива- 
лихин,

В постано.влении пленума 
определены сроки проведе
ния отчетных собраний пер
вичных советов (октябрь — 
ноябрь 1988 г.), районных 
конференций (январь
1989 г.) и городской кон
ференции (февраль 1989 г.).

На пленуме вновь был 
поднят вопрос об отйрыгии 
в Томске специализирован
ного промтоварного магази
на для ветеранов, где мож
но было бы приобрести не
обходимые вещи по сходной 
цене. Участники пленума 
отмечали невнимательное 
отношение к нуждам вете

ранов со стороны гориспол
кома, райисполкомов и осо
бенно торговых отделов. 
Веден ассортимент товаров 
в столах заказов для ин
валидов и в продовольст
венных магазинах для уча
стников Великой Отечест
венной войны. Качество 
|продоволвственных товаров 
зачастую низкое.

Участники пленума с 
болью высказывались о со
бытиях в Нагорно.м Кара
бахе. Пленум решил обра
титься к ветеранам войны 
и труда, ко всем трудящим
ся Нагорного Карабаха с 
призывом не поддаваться 
на провокации 'зкетреми- 
стов, разжигающих межна
циональную вражду, вме
сте со всеми народами 
СССР активнее участво
вать в осуществлении исто
рических решений XXVII 
съезда КПСС.

Е. .СУВОРОВ, 
член Томского город
ского совета ветеранов.

Р еж и ссер ск и й  д еб ю т а к т е р а
ПАРИЖ. «Расскажите мне о Че» — 

так называется документальный теле
фильм, премьера которого состоялась в 
■воскресенье по про'грамме французского 
телевидения ТФ-1. Он снят известным 
французским киноактером Пьером Риша
ром. Это его первая проба сил в докумен
тальном кинематографе, по общему при
знанию — весьма удачная.

Почти часовая лента — это главным 
образом монологи друзей и соратников пла
менного революционера Эрнесто Че Гева
ры. Он предстает перед телезрителями 
выдающейся личностью, сумевшей *fpe- 
одолеть недуг, поразивший его еще в дет
стве, — хроническую астму, вниматель
ным другом, любящим отцом, умным по
литиком. Это правдивый фильм,' в котором 
нет места предвзятости и фальши.

В фильме использованы многочислен
ные кадры кинохроники, запечатлевшие 
Че в различные периоды его жизни, доку
ментальная лента рассказывает и п том,

I 0

ВООРУЖ АЮ ТСЯ...
Диссонансом в отношении предпринимаемых в мире 

усилий по достижению разоружения и разрядки, сокра
щению военных расходов является осуществляемое 
ФРГ и Францией укрепление сотрудничества в военной 
области. Речь идет как о создании совместного совета 
обороны и воинского формирования, так и о совместном 
совершенствовании вооружений, разработке новых видов 
боевой техники для оснащения армий двух стран.

НА СНИМКЕ: демонстрировавшаяся на международ
ной выставке в Ганновере модель противотанкового вер
толета под названием РАН-2, создание которого запла
нировано на девяностые годы. Западногерманский бун
десвер получит 212, а французские вооруженные силы.

15 таких машин.
Фото ДНА — ТАСС.

как сегодня на Кубе чтят память Че, бе
режно' относятся к его имени.

Новый фильм Пьера Ришара, завоевав
шего известность участием во многих ко
медийных фильмах, — его личная инициа
тива. Он побывал на Кубе, где в содруже
стве с журналистом Жаном Кормье на 
свои личные средства снял свыше 60 ви
деокассет, из которых затем был смонти
рован фильм.

Как и для многих людей моего поколе
ния, взгляды которых формировались в 
шестидесятые годы, Че Гевара был и ос
тается легендарной личностью, рассказы
вает Пьер Ришар. К сожалению, вокруг 
его имени до сих пор существует немало 
спекуляций и выдумок. Я постарался 
снять эти наслоения, не претендуя, одна
ко, на глубокий историзм. В фильме Эр
несто показан таким, каки,м он остался в 
памяти его друзей и соратников, простых
кубИНЦб'В.

с  то ч ки
ЗРЕНИЯ 

ФРАНЦУЗА
ПАРИЖ. Главным уело- I 

вием личного счастья фран
цузы) считают сем|ейН1Ь1й 
уют. Как показали опубли
кованные здесь результаты 
гУпроса общественного М1не- 
ния, проведенного по зака
зу женскаго журнала «Ма- 
риЖЛ'эр»:, теплая обстанов
ка в семье явлйется для 37 
процентов французов глав
ным условием счастливой 
ЖИЗНИ. Четверть опрошен
ных считают, что главное— 
чувствовать себя «:в своей 
тарелке», быть на своем ме
сте и уметь владеть ' со
бой. На третье.м месте сто
ил материальное благопо
лучие, а любовь занимает' в 
этой шкале ценностей ти
пичного француза лишь по
следнее, четвертое место —
6  процентов.

В целом же. если судить 
по результатам oinpoca, сча
стливыми или почти счаст
ливыми чувствуют себя 89 
процентов жителей Фран
ции, имеющих возраст 15 
лет и выше. Несчастными 
себя назвали лишь 8  про
центов.

Т о л ь к о :  у м е р е н н о с т ь
ТОКИО. Только полный отказ от ку

рения, ограничение в потреблении спирт
ных напитков, а также умеренность в еде 
могут существенно снизить опасность за
болевания раком. Так считает подавляю
щее большинство японцев, принявших 
участие в опросе общественного мнения, 
организованном в сентябре газетой «Май- 
нити симбун».

'Об1следования, которые проводятся 
ежегодно с 1981 года, выявили растущую 
озабоченность населения угрозой заболе
вания этим смертельным недугом. По дан
ным министерства здравоохранения и со
циального обеспечения Японии, только в 
1987 году рак привел к гибели 200 тысяч 
человек и занимает сейчас первое место в 
стране среди причин смертности. В этой 
связи 46 процентов опрошенных заявили

САМЫЙ
д о ход ны й

БИЗНЕС
ТОКИО. Хан Ен Чжа. 

президент южнокорейской 
корпорации «Сам ен ке-
микл», установила в прош
лом году абсолютный ре- 
,корд по сумме полученной 
прибыли среди владельцев 
всех компаний Южной Ко
реи. Согласно опубликован
ным в Сеуле данным нало
гового управления, она «за
работала» 7,3 миллиона
долларов на производстве 
слезоточивого газа, которое 
в годы правления режима 
Чон Ду Хвана стало самым 
доходным бизнесом.

Столь внушительно уве
личить свой капитал Хан 
Ен Чжа «помогла» репрес
сивная политика сеульских 
властей, которые широко 
применяли с.чезоточивый 
газ для разгона массовых 
антилравителыственных де- 
(хфнстраций, захлестнувших 
в последние годы юг Ко
рейского ■ полуострова. Клу
бы этого газа, который, по 
оценкам экспертов, было 
бы правильнее называть 
«отравляющим веществом», 
особенно сгустились над 
южнокорейскими городами 
летом прошлого года, когда 
миллионы людей вышли на 
улицы, требуя отставки дик
татора Чон Ду Хвана.

Приход к власти прези
дента Ро Дэ ■у хотя и изме
нил ситуацию в Южной Ко
рее, но не привел ,к исчез
новению слезоточивого газа 
из арсеналов южнокорей
ской полиции. Согласно 
официальным 'данным, с 1 
января по 1 0  июня в ходе 
ожесточенных столкновений 
со студентами и другими 
противниками режима поли
ция израсходовала 275.826 
боеприпасов со слезоточи
вым газом.

о необхо|Ди,мости борьбы с курением, а 
ровно половина высказалась за ограниче
ния в потреблении алкоголя.

Почти две трети японцев назвали одной 
из главных причин заболевания раком об
жорство. По их мнению, в питании надо 
стремиться к сбалансированности и сдер
жанности. Из ежедневного рациона следу
ет безжалостно исключить все жареное, 
избегать излишне соленых и острых про
дуктов, больше употреблять овощей. Как 
считают специалисты в области здравоох
ранения, соблюдение этих простых истин 
способно предотвратить до 60 из каждых 
1 0 0  случаев заболевания раком.

Ньшешний опрос общественного мнения 
выявил также усиливающуюся в Японии 
-- вслед за страна.ми Западной Европы и 
Америки — непопулярность курения. .

Франция БОРЬБА
С  ПРЕСТУПНОСТЬЮ

Согласно статистическим данным специального до
клада министерства внутренних дел Франции, в 1987 го
ду по сравнению с предыдущим годом произошло сни
жение общего числа преступлений и правонарушений 
на 3,84 процента. ,В минувшем (году было зарегистриро
вано 3.168.970 преступлений и правонарушений, что на 
123.219 случаев меньше, чем в 1986 году. Обращает на 
себя викманне снижение тяжелой иреступностн, в кате
горию которой включаются вооруженные грабеиш, кра
жи с применением насилия. Несколько уменьшилось н 
количество квартирных краж и уличных ограблений. В 
то же время возросло число изнасилований, мошенни
честв, махинаций при платежах, а также кражи товаров 
в магазинах, которых было 1похнщено в прошлом году на 
общую сумму примерно в 20 миллиардов франков.

Одтако, как подчеркнула в одной нз своих статей га
зета «Юманите», эти статистические данные говорят 
лишь о видимом благополучии <в борьбе с преступностью, 
которая по-прежнему является одной из острейших со
циальных проблем современной Франции.-.

НА СНИМКЕ; так представляет себе облик преступ
ности художник журнала «Нью Стейтомен*.

Фотохроника ТАСС.
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Р Е П О Р Т А Ж  ИЗ ТЕАТРА ДРАМЫ НАКАНУНЕ  
ОТ КР ЫТ ИЯ н о в о г о ,  130- го  С Е З О Н А

З РИТЕЛИ в нетерпе
нии. Зрители счита
ют дни, оставшиеся до 

открытия нового сезона. Их 
понять можно: ведь начина
ется сезон 15 октября пре
мьерой спектакля «Само
убийца» по знаменитой пье
се Николая Эрдмана.

А что в театре? Если уж 
зрители в нервном ожида
нии. то здесь обстановка и 
подавно не располагает к 
спокойствию. .Как всегда, ока
зывается, что на последние 
дни падает столько тгесде- 
ланного! Успеть бы, успеть... 
Правда, перед сдачей спек
такля театр всегда в волне
нии. Тут же н случай осо
бенный. О пьесе Эрдмана 
много пишут, много говорят, 
хотя историю своего сцени- 
'lecKorn существования она

только начинает. Когда-то на 
нее рассчитывали два самых 
знаменитых театра Москвы 
— Художественный и Мейер
хольда. Кажется, они даже 
вызвали друг друга на со
ревнование, кто лучше по
ставит. Но... пьеса была за
прещена. Станиславский об
ращался лично к Сталину, 
который в ответ сослался на 
то, что он не специалист и 
не берется решать. И после 
того, как в театре на репе
тиции побывал Каганович, 
судьба «Самоубийцы» была 
предрешена на многие годы. 
Лишь в 1982 году ее отва
жился поставить в театре 
Сатиры Плучек, ученик Мей
ерхольда, Спектакль был 
снят после пятого ра,за, не
смотря на многие купюры, 
вынужденно еде,тайные ре-
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жиссером в угоду конъюнк
туре. К слову сказать, в 
Томске пьеса будет идти в 
том варианте, в каком ее

бЬ1

Л

хотел оы видеть сам драма
тург. При постановке учтены 
лишь правки автора.

Что же так пугало в «Са
моубийце»? Сатире никогда 
не было легко, тем более та
кой убийственно саркасти
ческой, как у Эрдмана, Он 
выводит галерею емких и 
разнообразных типов мещан
ства, Смех драматурга — по 
поводу тех, кто мешал и ме
шает нам жить, кто пачкает 
наши идеалы. Кажется, се
годня это мы уже понимаем 
и смеемся вместе с авто
ром, Историческая справед
ливость неизбежна, она воз
вращает нашей культуре ее 
ценности. Сегодня на мно
гих театральных подмостках 
страны значится и имя Ни
колая Эрдмана.

...Итак, мы на репетиции. 
Сцена в ресторане. Карна
вальный ап о^оз прощания 
с Сенечкой Подсекальнико- 
вым, решившимся уйти из 
жизни. Знойные звуки танго, 
разухабистая цыганская пес
ня, брызги шампанского,.. 
Все атрибуты красивой жиз- 
ни. И герои спектакля на
лицо, вот они: интеллигент 
без идеи и совести, зато с 
необыкновенной жаждой 
«возглавлять движение», 
квасной «патриот» в алко
гольном угаре, курьер, во
зомнивший себя «руководя- 
1ЦИМ классом», жрицы люб
ви, поп, не верящий ни в 
бога, ни в черта, спекулянт... 
И, конечно же, сам Семен 
Семенович, которому очень 
нравится быть в центре вни
мания такого «почтенного об- 
1цества», но... что-то стре- 
■мяться в 1 2  часов ночи, как 
решено, совсем не хочется. 
Вот почему в разгаре пьянки 
Подсекальников то и дело ис
пуганно спрашивает: «А ко
торый часЬ>.

Эпизод уже почти готов, 
отрабатываются последние 
детали, делаются последние 
уточнения... Репетируют не 
первый час, поэтому атмо
сфера успела накалиться. 
Искренне сочувствую акте- 
ра.м. которые в очередной

раз пускаются в пляс. С 
моей точки зрения, к без 
того все сделано безупречно.

— Нет! — нервно вскри
кивает режиссер. — Оставь
те... Сначала...

И с н о в а  (П ля с:
— Э-х-х!
Наконец, одобрительное: 

«Хорошо». Все облегченно 
вздыхают, но через пару 
минут очередной затор. В 
голосе режиссера снова стра
дание и гнев:

— Я просил вас ска.зать: 
«.Тише!» всем одновременно 
и три ра.за. Неужели это 
нельзя сделать?!

И так бесконечно. Это — 
(Театр. Рождение спектакля 
— мучительный процесс, 
только на репетиции пони
маешь, почему режиссеры 
так мало живут и почему 
актерам надо добавить зар
плату.

Короткий перерыв. Поль
зуемся этим и спрашиваем 
режнссера-постановщнка А. Э, 
Иешииа о новом спектакле.

— Нам было очень инте
ресно работать, — говорит 
Александр Эдвинович. —- 
Надеемся, что и зрителям 
спектакль понравится.

— Как сложились отно
шения с. труппой?

—■ Я доволен теми, с кем 
ставлю спектакль. Хорошие 
актеры. Осталось теперь вы
яснить, хороший ли режис
сер.

— Ждать недолго. После 
премьеры будет ясно.

— А до премьеры — два 
дня. Надо спешить. Так мало 
в))емени! Все — на сцену!

Все на сцене. Репетиция 
продолтАается. Снова выво
дит хор «Сеня, Сеня, пей до 
дна...».

Не будем мешать и отпра
вимся... на другую репети
цию.

В ПОЛУМРАКЕ малого 
зала театра за сто
лом, покрытым ска

тертью и уставленным бу
тафорскими закусками, двое 
мужчин ведут, нелегкий раз
говор. Это герои будущего 
спектакля «Отцы-6 6 » по 
сценарию Е. Григорьева. 
Чуть поодаль — йостанов- 
щик этого спектакля А. Лан- 
говой, координирующий сей

час беседу. О чем этот сце
нарий, ставший пьесой?

— Сейчас много пишут, го
ворят о времени культа, о 
тех крупных политических 
деятелях, которым мы «обя
заны» случившимся, — рас
сказывает А. Ланговой. — 
Но ведь были и «маленькие 
исполнители», те, кто выпол
нял бесчеловечные приказы. 
Что с ними теперь, как их 
неправедная жизнь сказа
лась на судьбах их сыновей, 
внуков? Что они теперь чув
ствуют, испытывают ли уг
рызение совести? Об этом 
написал Григорьев еще 20 
лет назад. Сценарий, как 
водилось тогда, лег на пол
ку.

— Впрочем, теперь фильм 
будет, —; вступает в разго
вор исполнитель главной ро
ли в «Отцах-6 6 » Владимир 
Варенцов. - -  А пока его сни
мают, мы поставим спек
такль. •

— Кто ваш герой?
—■ Бывший охранник ла

геря, честно и добросовест
но, как ему кажется, выпол
нявший свой долг. Офицер, 
фронтовик,., В итоге ■- 
жизнь прожита не просто 
зря, а трусливо и безобраз
но,' Мой герой кончает са
моубийством.

— Дело происходит в 
1966 году. Не кажется ли 
вам тема устаревшей?

— Ни в коем случае. Раз
говор о вере, совести в по- 
ии.машш таких людей очень 
актуален. Вера в приказ — 
истовая, искренняя — и сле
пая. Отголоски этого чувст
вительны до сих пор. Вот 
на днях показывали судеб
ный процесс по телевиде
нию: ярый сталинист решил 
защищать своего кумира от 
«оскорблений» Алеся Ада
мовича: Нет, раба-долго нам 
еще надо из себя выдавли
вать. Кстати, герой спектак
ля Пухов не просто мечтает 
о возвращении тех времен, 
но и борется за это.

— Правда, мы не ставили 
своей .задачей заклеймить 
людей, — добавляет А. Лан
говой. — В их трагедии важ-

с с Время»

до 2 0  часов 
«То,мь».

Е спортивном ко.м'плексе

ждет вас!
«Аэробная тон-аарядка» приглашает!» 

Эта реклама известна многим томичам. 
Но что это? Ритмическая гимнастика? 
Нет. «Аэробная тон-зарядка» — это про
грамма хсрошего настроения, первая ра
бота нового кооператива по кулг>турно-оз- 
доровительным, бытовым и други.м услу
гам «Время».

Предложение «Вре.мени» заниматься по 
утрам до начала работы зарядкой оказа
лось для томичей неожиданным, К таким 
услугам у нас пока не привыкли. Но не 
стоит пугаться, что придется встать на 
час-иолтора раньше обычного. Главное ~  
занятия по уграм очень эффективны, по
лезны, А в спортивно-оздоровительном 
коМиленсе «Томь» вас ждут утром уютные 
залы, бассейны, где начнется тон-заряд
ка. В нее входрт номпленс из закалива
ния, оздоровительного бега и плавания, 
общеукрепляющего тренинга... ' Лечебные 
грлшы примут и лиц с и.эбыточным ве- 
со.м, с заболева'ниями гипертонией (1 -й 
степени). Опыгг.ные опециалисты, медицин
ские работник1И помогут вам стать более 
выносливыми, крепкими, гибкими. Запись 
в группы производится ежедневно с 17

Скоро «-Время» предложит еще одну 
'Необычную программу активного отдыха, 
«Маршрут». Представьте, себе. Два раза 
в неделю в удобное для вас время с груп
пой едино.мьш1лснни1Ков или сослуживцев 
вы выезжаете в пригород Томска. Полу
чаете лыжи и под руководством опытного 
тренера отправляетесь на трассу. А на 
базе отдыха в кафе-баре вас ждут не 
только чай, напитки, вкусные изделия, но 
и развлекательная программа. Можете 
воспользоваться и услугами массажиста 
иглотерапевта...

Будут предложены томичам и .мар
шрут «трасса — бассейн •>, маршрут вы- 
ж>дного дня, санная трасса...

Организационная работа ведется в раз
ных направлениях. И. как и в любом дру
гом деле, все решают кадры. Мы пригла- 

• шаем принять самое активное участие в 
развитии кооператива «Время» всех, кто 
имеет интересные идеи и предложения: 
работников общественного питания для 
организации кооперативных кафе и баров, 
опециалгяотов оздоровительного д'вижения 
и. медицинских работников, научных со
трудников для разработок тем... Приходи
те, звоните, предлагайте. Вас всегда ждут 
в «Томи» с 18 до 2 0  часов в кабинете ди
ректора по понедельникам, средам и пят
ницам. Звоните в эти же часы и дни по 
телефону 4-40-26.

«Время» ждет вас!
А. АЛЕКСАНДРОВ, 

член кооперативной фирмы «Время»,

Информирует ГАИ
За 10 дней октября на 

дорогах города произошло 
72 дорожно-транспортных 
происшествия,, в которых 
пострадало 20 человек. За
держано 27 водителей в не
трезвом состоянии. Четверо 
из них управляли транспор
том в пьяном виде повтор
но, Наиболее распространен
ными нарушениями были- 
превышение скорости, нару
шение правил обгона.

5 октября на Иркутском 
тракте водитель ВЛЗ-21107 
Похотнюк нар.у'шил правила 
обгона, выехал на полосу 
встречного движения и стол

кнулся с ЗИЛ-ММЗ-555. В 
результате один человек по
гиб, двое в тяжелом состоя
нии отправлены в реанима
цию,

7 октября водитель ПМК- 
603 «Связьстроя» Грицке
вич на автомобиле ГАЗ-52 
совершил столкновение с ав
томобилем «Москвич-408», 
владельцу «Москвича» нане
сен материальный ущерб; 
Грицкевич был в средней 
степени опьянения. Руково
дителям ПМК хочется задать 
вопрос: как мог водитель в 
праздничный день оказать
ся в таком состоянии за ру
лем грузовика?

БЮРО ПОГОДЫ
j ^ O E l U A E T

Сегодня ожидается не
большая 1,)Г)лачно('ть, преи
мущественно оез осадков.

ветер юго-западный, 5 — 1 0  
метров в секунду, темпера
тура 11--16. в Томске 11

] 3 градусов тепла.
14 и 15 октября — об

лачно с прояснениями, вре
менами небольшие осадки, 
ветер западный, 7— 12, 14- 
го местами 15 — 2 0  метров

6 3 4 0 5 0 ,  

Т О М С К ,  Г С П ,  

п в Ф Р У Н а Е ,  1 0 3 /1

в секунду, те.мперату'ра 14- 
го ночью от плюс 1 до ми
нус 4, местами минус 8 , 
днем 0 —5 градусов тепла, 
•15-го ночью 2 -7 , местами 
до 1 2  градусов ниже нуля, 
днем от плюс 2 до минус 3 
градусов,

Приемная редактора —
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52. t-37-05 
Отаетственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 13 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
в.ЗО —  «120 минут». 8,35 —- 

«Здравствуй, музыка!» .9.20 —  
«Хлеб —  имя сущеетвитель- 
ное». ,5-я и б-я серии. В пере
рыве (10.35) —  Новости,

С 11.55 до 15.30 - -  перерыв.
■13,30 —  Новости. 13.40 —

«Прожектор перестройки». 
15,50 ~  «Пятилетка; дела и 
люди». Кинопрограмма, 16,50—  
К. Сен-Санс. 2-й концерт для 
фортепьяно с оркестром (соль 
.минор). 17.30 —  «...До шест
надцати и с'гарше». 18.15 —  
«Человек и закон». 18.45 —
«Сегодня в мире». 19.05 —  
«Уроки Кузьмичева». Передача 
4о1. 19.20 —  Мультфильмы.
19,45 —  «Хлеб— имя существи
тельное». 8-я серия. 21.00 —
«Время». 21.35 —  .«Прожектор 
перестройки». 21.45 —  Про

грамма телевидения ФРГ. 22,45
—  «Слштые цветы». Докумен
тальный фильм (ФРГ),

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 —  Утренняя гимнастика.
5;*®  Нвучно-популя1рный
фильм. 8.35, 9.35 — и. В. Го
голь. «Ревизор*. 7-й класс, 9,05 
— ' Испанский язык, 1-й год 
обучения. 10.05 —  Наука; тео- 

. эксперимент, практика. 
10Ш5, 11,35 —  Природоведение. 
3-й класс. 11,05 —  Испанский 
язык. 2-й год обучения, 12,0ь
—  «Песня об Арсене». 2-я се
рия. 13.10 —  «В согласии с 
(природой». Документальные 
фильмы. 14,00 —  Новости. 14.10
—  «И это все о нем», 8-я се
рия.

С 15.15 до 17,5.5 ~  перерыв. 
17,55 —  Новости.

ТОМСК
18.00 «Атомщики», Доку

ментальный фильм. 19.()0 —  
«День области». 19.15 ■■ По 
следам сатирического тележур- 
нала «Разрешите побеспоко-

нее разобраться и, может 
быть, даже посочувствовать. 
А мечтам их о возврате к 
старому не суждено сбыть^ 
ся. И об этом тоже наш 
спектакль. '

Остается добавить, что 
премьера, состоится 24 де
кабря.

В эти дни все в театре 
живут тфиближекием нового 
сезона. Репетиции идут днем 
и вечером: надо успеть. Хва
тает работы и в цехах, ко
стюмеры шьют новые костю
мы, бутафоры готовят деко
рации. Впрочем, все уже го
тово, а сейчас — завершаю
щие штрихи, где-то что-то 
надо подправить, подкрасить, 
прострочить...

Озабочен и директор те
атра А. И. Жеравин, Что он 
думает о перспективах кол
лектива на этот сезон?

— Проблем много, но на
строение хорошее. К нам 
едет новый главный режис
сер. Кто? Об этом чуть поз
же. Вот приедет и позна
комимся. Пришли новые ак- 
iTepbi. Восстанавливаем ре
пертуар, репетируем новые 
спектакли. Правда, есть и 
потери. Выпала из реперту
ара «Свадьба Кречинского»: 
уехал исполнитель главной 
роли. Но надеемся, что 
нынешняя афиша будет на
сыщенной и интересной. 
Впрочем, не будем опере
жать события. I

Распахивается дверь.
—- Александр Иванович, 

надо срочно...
— Извините, — говорит 

нам Александр Иванович. -  
Дела...

Да, все — на сцене, все 
для сцены. Театр ждет зри
телей.

Н. ИВАНОВА.
* ★  ♦

НА СНИМКАХ: репети
ция нового спектакля; ма
стера - краснодеревщики по
делочного цеха Борис Ива
нович Аксиненко и Виктор 
Николаевич Старовойтов; 
артисты В. Семенов, В. Ва
ренцов, А. Ланговой.

Фото Е. Лисицына.

Наступают холодные дни; 
и владельцам мототехники 
пора подумать о том, чтобы 
поставить свой транспорт «на 
прикол».

В праздник большой резо
нанс вызвала авария по до
роге на Нижний склад. Во
дитель мотоцикла столкнул
ся с ВАЗ-2103, в результа
те аварии водитель и пасса-' 
жир погибли. Причем и мо
тоциклист, и его пассажиры 
были в нетрезвом состоя
нии,

А. ЛАЗИЧЕВ, 
инструктор ГАИ.
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филь*м ~  Л°“У” ®"'''«''’ЬНЫЙ 
МОСКВА

20.00 —  «Спокойной ночи, 
малыши)»

ТОМСК
■” «Обгоняя время». 

20.35 — Документальный фильм. 
МОСКВА

21.00 —  «Время», 21..35 —
«Прожектор перестройки», 
21.43 -  «1000-летие русской 
художественной культуры». Вы
ставка в залах Академии худо
жеств СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

. „17.55 —  Новости. 18.00 ~  
«Сельский час», 19.00 —  Рит
мическая гимнастика. 19.30 ~  

всех и для каждого*. 
20.00 —  «Спокойной ночи, ма
лыши!» 2().15 —  «Золото, вал и 
гармония». Документальный
Фильм, 20.30 —  «Вечер в доме 
Волконских». 21.00 —  «Время»,

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В а м ,1
ГЗРИТЕЛи|

ю клама
О Щ Е Ш Ш  

Пнонс

Т е а т р
ТЕАТР ДРАМЫ 

Спектакль «Кабала свя
тош» М. Булгакова, объяв
ленный на 18 октября, от- 
(иеняется. Состоится пре- 
.мьера «Самоубийца»
Н. Эрдмана. Билеты дейст
вительны.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
i 13 октября. Премьера «Про-
! (Цаи, овраг!»; — ig. .

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
14 октября. «Фантастическая 

история» —  9, 11, 16-20, 21.
«Маленькая Вера» (две серии) 
-  13-30. 18-30.

имени М. ГОРЬКОГО
14 октября. «Воры ■ в зако- 

не». «Француз* —  9, 12. 15,
31. « ^ р ы  в законе», «Фран-
20-30 “

«ОКТЯБРЬ»
14 октября. «Маленькая Ве-

?3-Ьо,'«?|. в  21-

«ПИОНЕР»
14 октября, «Тайна жителей 

Луны» —  9, 10-40. «Рыжая 
фея» —  12-20. 14, 15-40, «Ко
роткое замыкание» —  17-20.
19-20. 21-10.

имени И, (ЧЕРНЫХ
14 октября.. «Цена риска» —

9, 10-50 1 2-40, 14-30, 16-20. 18-10, 
20, 21-40. «Грешник» —  9. 10-50, 
12-10, 14-30, 18-30, 20-10, 22.
Встреча ветеранов войны и 
труда. В программе консуль
тации юриста, врача, работни
ка райсобеса. Фильм «Тракто
рист».

«СИБИРЯК»
14 октября. «Приключения 

Марка Твена» —  9-20. «Артист» 
(две серии) —  11, 13-30, 16,
18-30. S1.

ДВОРЕЦ .
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
14 октября. «Корона Россий

ской империи, или Снова не
уловимые» (две серии) —  15. 
*"в” г-Конг» (две серии) —

ВИДЕОТЕКА
,.1 4  октября. Мультсборник ̂  
10-20. «Дорогая Елена Сергеев
на» —  12, 14, 16, 18. 20.
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 

14 октября. «Республика 
Шнид» —  10-30, 12-30. «Гии- 
виндеяен» —  15, 1-7. 19. 21.

солнце» —  11, 13,1 15, 
17-20. «Прости» —  19-20, 21-20,

14 октября
Томская областная филармония 

Малый концертный зал
(лр. Ленина, 75)

КОНЦЕРТ КЛАВЕСИННОЙ МУЗЫКИ
В программе — произведения И. С. Баха 
Исполнитель — Айна КАЛНЦИЕМА (г Рига) 
Начало -- в 19 час, 30 мин. '

15 октября
Малый концертный зал

(пр. Ленина, 75)

СИМФОНИЧЕСКИЙ КОНЦЕРТ
программе: Бородип — Симфония № 2 (Богатыр- 

“  Симфоническая поэ.ма «Влтава»; 
^^^Йсполнотели**^^^^ клавесина с оркестром.

ТОМСКИЙ СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР'SAiiV'Jn.nn VMrniijUAt'
Солист
Начало в 19 час. 30 мин.

9 для профессорско-пре
подавательского состава. Справки по тел. 2-61-05.

15 октября
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СТАДИОН «ТРУД» 
ПЕРВЕНСТВО СССР, ПО ФУТБОЛУ 

«Томь» (Томск) «Металлург» (Новокузнецк), 
Н ачало— в 17 часов.
Состоится тираж спортивно-вещевой лотереи. Прода

жа билетов в кассах стадиона с 1 2  октября с 1 2  до 2 0  часов. г ~ «

АГЕНТСТВО
S  МАРШРуЖ / ^  ПРИОБРЕСТИ ПУТЕВКИ

Паланга -  Вильнюс (14 дней) ~  с 17, 31 октября, 
28 ноября, 1 2  декабря — 165 руб.

Бнрштонас - -  Вильнюс i(14 дней) — с 31 октября, 
14, 21, ноября, 12 декабря — ,155 р^б.
ря -  155°руб ~  (14 дней) -  с 23 нояб-

Эзерниеки — Комбули — Рига (15 дней) —- с 6  2 1  
ноя^я, 6  декабря — 132руб. . ' '
(ОП -  Друешнинкай -  Барановичи -  Минск
( 2 0  дней) — с 8  декабря — 190 руб

Репино ( 1 0  дней) — с 23 ноября — 85 руб
аАп» ( 1 0  дней) — с 2 1  октября, 1 , 1 1 , 2 1  ноября, 1 , 1 1 , 2 1  декабря — 9 5  руб.

Ленинград (5 дней) — с 9, 1 0 , 18, 29 «оября, с 14, 
18, 23 декабря — 60 руб. f
80 Дней) с 30 ноября, 21 декабря —

с 9 Й Г я " -  Го? г ? ? '  -  “  2  -
-  (15. дней) -  с 1 декабря

Р«. & 5 р Т -  i s t p ^ " " *  »»««■

17 „ " s ; ,  "  »"»“№
Домбай (15 дней) — с 14 ноября — 173 руб. 
Учащимся средних школ и ПТУ предлагаем совев-

® осенних и sHMHifx

'" У тевк и  в х о д и т  п и т а н и е , 'п р о ж и в а н и е  в 
к о м ( р о р т а б е л ь н ы х  г о с т и н и ц а х  и н а  т у р б а з а х ,  э к о к у р с и о н -  
iHoe о б с л у ж и в а н и е ,  п е р е е з д  м е ж д у  г о р о д а м и .

по адресу: -г. Томск, ул, Белинского, 15, 
«Круиз». Телефон

В ОБЛКИНОПРОКАТ 
поступили новые докумен
тальные фильмы на сани- 
тарно-1просветительную те
му; «Вред самолечения», 
«Если у вас гипертония», 
«Вы в ответе за свое здо
ровье», «Для всех и для 
ЦажД|Ого», «Ояеирение», 
«Это ~  СПИД!», «Курение 
— фактор риска сердечно
сосудистых заболеваний», 
«Сахарный диабет», «За 
зеркалом», «Остановиться, 
оглянуться».

Облкинопрокат,

Томский областной совет 
охраны окружающей среды 
" секция 14 октября
в 18.30 проводит митинг у 
Дворца пионеров. Будут об
суждены проблемы реки То
ми и водоснабжения г. Том
ска.

Томское е м у  треста 
«Сибстальконструкция» ме

няет автомашину ГАЗ- 6 6  с 
будкой на ЗИЛ-555 (са
мосвал).

Обращаться; ул. Ижев
ская. 42, тел. 3-83-12.

Ректорат, партком, овще- 
ственные организации Том
ского политехнического ин
ститута и геологоразведоч
ного факультета, коллектив 
кафедры общей и историче
ской геологии выражают 
глубокое соболезнование се
мье и близким в связи с 
кончиной доцента кафедры 
пошей и исторической гео
логии, ветерана Великой 
Отечественной войны 

ЯРОШИНСКОГО 
Евгения Васильевича,

Коллектив предприятия 
«Союзпечать* выражает глу
бокое соболезнование стар
шему инструктору Л. Ф. 
Максимовой по поводу смер. 
ти матеои

овсянниновои
Ирины Петровны.

Администрация и профсо
юзная организация хозча
сти обкома КПСС выражают 
глубокое соболезнование 
родным и близким в связи 
со смертью техника по орг
технике

ЛУНЕВА
Аленеая |Викторовича,

Ректорат, партбюро и кол-, 
лектив кафедр обществен
ных наук ТТПИ выражают 
соболезнование преподавате
лю кафедры политэконо- 
мии и научного коммуни.э- 
ма Г. Н. Глушкову по пово
ду смерти отца

ГЛУШКОВА 
Николая Павловича.

Отдал пропаганды —
1-06.31. 1-48-85
Отдел промышленности —
1-А-66, 1-27-68
Отдел нефтегаологии и етрои̂  
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60. 1-48-46 
Отдел науки и учебных 
заведений —

Отдел информации и 
культуры -  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-3B-6S, 1-06-60, 1 ■38-87

Собста̂ н»4Ь1й но^^мпондент 
приемная — 

объявлений —'

Общественная 1-56-66
Отдел 
1-06-62
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